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■ Sólo espera que concluyan las investigaciones

Habrá ‘‘acciones apropiadas’’
sobre Rápido y furioso: Obama

■ La SG pide a Solalinde que presente pruebas        

Ningún indicio de secuestro
masivo en Medias Aguas: INM 

■ 12

La dirigente del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, en conferen-
cia de prensa, dijo que no se avergüenza de lo que hizo en 2006: ‘‘yo no soy mu-
jer de arrepentimientos. Ya la historia juzgará’’ ■ Foto José Carlo González

■ ‘‘El licenciado X (Madrazo) me quería
expulsar y AMLO no quiso hablar con nosotros’’ 

■ Tuve ‘‘acuerdos previos’’ con el michoacano
para integrar a su cuadro a Yunes, Campa y Yáñez

■ Exige aclarar el destino de $50 mil millones en
el Issste y se deslinda de la gestión de Yunes 

■ ‘‘Los aspirantes de hoy están confundidos;
los tiempos cuando se adelantan traen abortos” 

■ Aún no decide a quién apoyar: ‘‘esto no
es de simpatías, de empatías o de antipatías’’

■ ‘‘Metería en licuadora a los actuales presidenciables para que salga uno”     

Negocié con
Calderón
porque no
había otro:
Gordillo

■ 2 a 4KARINA AVILÉS
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Aprovecharán el periodo para profundizar el diálogo con los institutos políticos 
 

Posterga IFE la discusión del reglamento de propaganda y los 
lineamientos de réplica 
 
Alonso Urrutia 
Periódico La Jornada 
Jueves 30 de junio de 2011, p. 17 
 
El Instituto Federal Electoral (IFE) postergó para la próxima semana la discusión del reglamento de propaganda, 
así como los lineamientos de réplica, a efecto de continuar su discusión con los partidos políticos en la Comisión 
de Quejas y Denuncias. 
 
En ambos casos se prevé que el IFE sufrirá nuevos embates de los concesionarios de radio y televisión que 
mantienen sus desacuerdos con respecto a mayores regulaciones en esta materia. 
 
El presidente de la mencionada comisión, Alfredo Figueroa, rechazó que el IFE se someta a presiones para no 
asumir sus responsabilidades legales, como ser la instancia garante del ejercicio del derecho de réplica de partidos 
políticos y candidatos, o la reforma de otros reglamentos. Mencionó que en la elaboración de los diversos 
reglamentos se ha escuchado a los actores involucrados. 
 
Subrayó que el instituto ha mantenido la interlocución con la Cámara de la Industria de la Radio y la Televisión 
(CIRT), a pesar de que el organismo empresarial ha denunciado no haber sido atendidos en sus demandas. A los 
industriales se les ha escuchado, pero eso no implica que el IFE deba proceder en función de los intereses de los 
concesionarios. 
 
El IFE ha mantenido contactos con todos los actores, incluso días antes de la aprobación del reglamento del 
Comité de Radio y Televisión –que incluyó la reducción de tiempos en la entrega y sustitución de materiales a las 
estaciones de radio y televisión– lo que motivó la presentación de su parte de una propuesta alternativa para 
ampliar un día el plazo originalmente sugerido por la Junta General Ejecutiva. 
 
“Yo tuve reuniones privadas cuando fui convocado y escuché todas sus razones, tanto de las áreas técnicas como 
de los dirigentes de la CIRT, igual que otras voces, como las que tienen que ver con las radios comunitarias o de los 
medios públicos”, dijo Figueroa. 
 
Por lo que hace al derecho de réplica, dijo que el próximo lunes continuarán las discusiones sobre los lineamientos 
en la Comisión de Quejas y Denuncias. Aseveró que el IFE está buscando un “perfeccionamiento jurídico”, que 
será incorporado en los lineamientos, además de un artículo transitorio del reglamento de quejas y denuncias. 
 
Al referirse a las críticas de los medios electrónicos de comunicación en torno al derecho de réplica, el consejero 
sostuvo que en muchas ocasiones se ha tratado de opiniones desinformadas sobre los alcances de los lineamientos. 
Cuestionó que haya temas que para algunos sectores parecen ser cuestiones casi prohibidas sobre las que no 
debería discutirse, como el caso del derecho de réplica. 
 
Figueroa consideró que el organismo electoral “no puede estar sometido, digamos, a la agenda que pueda resultar 
polémica para algunos actores de la vida pública. El IFE no va a actuar en función de lo que opine la CIRT”. 
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Querétaro: eligen consejero faltante 
 
Mariana Chávez 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 30 de junio de 2011, p. 37 
 
Querétaro, Qro. El Congreso estatal aprobó por unanimidad, después de siete meses de discusiones, la elección del 
séptimo consejero del Instituto Electoral de Querétaro (IEQ), cargo que recayó por segunda ocasión en Alfredo 
Flores Ríos. El martes pasado, en sesión ordinaria, los 10 diputados del Partido Acción Nacional (PAN) votaron en 
favor de Alfredo Flores Ríos, luego que en las últimas seis ocasiones anteriores no se llegó a un acuerdo, porque la 
fracción del blanquiazul votó en favor de la ex consejera Cecilia Pérez Zepeda. 
 
 
 
Actos anticipados de campaña no son graves, según TEPJF e IEEM 
 

Sólo multa a Eruviel Ávila por violar la ley 
Pagaría entre 50 y mil días de salario mínimo 
Proceso y árbitro, en entredicho: Unidos Podemos Más 
Acatará el candidato priísta fallo de autoridades locales 
Pendiente, la denuncia por gastos excesivos 
 
De la Redacción 
Periódico La Jornada 
Jueves 30 de junio de 2011, p. 33 
 
Los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) determinaron que Eruviel 
Ávila Villegas, candidato de la coalición Unidos por Ti a la gubernatura del estado de México, incurrió en actos 
anticipados de precampaña en los municipios de Lerma y Cuautitlán Izcalli, pero señalaron que ello no es motivo 
para cancelar el registro de la candidatura del priísta. 
 
Los magistrados argumentaron que la sanción debe ser proporcional a la gravedad de la falta, y solicitaron al 
Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) imponer la sanción correspondiente. 
 
De acuerdo con la resolución, por ser precandidato único Ávila Villegas no podía realizar precampaña abierta, sino 
actos dirigidos exclusivamente a militantes priístas. 
 
Sin embargo, en los municipios mencionados Ávila efectuó actos abiertos, por lo cual se consideró que hubo actos 
anticipados de precampaña. Sin embargo, los magistrados consideraron que no se trató de una infracción 
“sistemática”, sino limitada a los actos mencionados, efectuados el 28 y el 30 de marzo. 
 
El magistrado Pedro Penagós destacó que los actos proselitistas se realizaron en los primeros días del periodo de 
precampañas y en dos de los 125 municipios del estado, por lo cual “no pueden considerarse graves”. 
 
Señalan “parcialidad y omisión” de autoridades 
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Jesús Castillo Sandoval, presidente del IEEM, dijo en Toluca que el organismo aplicará a Eruviel Ávila una sanción 
económica de entre 50 y mil días de salario mínimo vigente en la entidad. 
 
Interrogado anoche, Castillo Sandoval aseguró que una vez que llegue la notificación de la sentencia del TEPJF (se 
espera que este jueves) los consejeros se reunirán para definir la sanción. 
 
Dirigentes de los partidos de la coalición Unidos Podemos Más señalaron que TEPJF exculpó al candidato priísta y 
luego ordenó al IEEM que sancione, lo cual pone en entredicho la realización del proceso electoral del domingo. 
 
Jesús Zambrano, presidente nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD), confió en que el IEEM 
acatará de inmediato la resolución, “porque claramente está de manifiesto que el PRI, el gobernador Enrique Peña 
y su candidato han violado en todo momento las reglas de la campaña, lo que pone en entredicho los procesos y la 
propia viabilidad de la elección”. 
 
Horacio Duarte Olivares, representante de la coalición ante el IEEM, también puso en duda la actuación del 
árbitro electoral. La respuesta del TEPJF “demuestra la parcialidad y omisión del instituto estatal, que en primera 
instancia exoneró ilegalmente a Eruviel Ávila. Es una prueba más de que dicho órgano actúa como protector de la 
coalición Unidos por Ti y de su abanderado. Ahora tiene que imponer una sanción, aunque sea mínima, pero lo 
importante en este caso es que se sienta precedente porque Ávila violó la ley y el IEEM sigue siendo omiso”, dijo 
Duarte. 
 
La queja no tenía razón de ser, insiste el priísta 
 
Previamente, Zambrano advirtió que con políticos como Enrique Peña Nieto se corre el riesgo de que en México se 
restaure “el viejo autoritarismo, incluso peor al que los ciudadanos sacaron de Los Pinos (en 2000), debido a que 
saben violentar la ley gracias a que manipulan las instituciones”. 
 
Ávila Villegas dijo que esperará la sanción que le imponga el IEEM. “Soy un hombre de derecho. Mi candidatura 
está clara, sigue adelante y acataré lo que diga el IEEM”, dijo. Sin embargo, insistió en que la queja de la coalición 
Unidos Podemos Más no tenía sustento. 
 
Ávila Villegas realizó sus últimos tres actos de campaña en un hotel de Toluca, luego que su equipo canceló el 
mitin programado en Ecatepec –de donde es presidente municipal con licencia–, debido a las inundaciones que 
han dejado miles de damnificados. 
 
Quince minutos antes de la medianoche, cuando venció el plazo legal, Ávila Villegas cerró su campaña con la 
transmisión de un mensaje vía Twitcam, en el cual agradeció el apoyo a sus actos de campaña. 
 
Unidos por Ti ha erogado más de mil millones de pesos: PRD 
 
“En las próximas horas se verá de qué está hecho el IEEM”, advirtió por su parte Alejandro Encinas Rodríguez, 
candidato a gobernador de la coalición Unidos Podemos Más, sobre del fallo del TEPJF. 
 
Entrevistado después de su último acto de proselitismo en Ocuilan, el aspirante de izquierda dijo que el código 
electoral estipula que la violación cometida por Eruviel Ávila es motivo de cancelación de registro, aunque admitió 
que es posible que el IEEM únicamente lo multe. 
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Tanto Encinas como Luis Sánchez Jiménez, su coordinador de campaña, informaron que está pendiente el recurso 
por presuntos gastos excesivos de campaña. Según Sánchez, el ex alcalde de Ecatepec ya gastó más de mil millones 
de pesos, cuando el tope es de casi 204 millones. 
 
Luis Felipe Bravo Mena, candidato del Partido Acción nacional, exigió al IEEM que “corrija” el rumbo de las 
elecciones y sancione al candidato de la coalición Unidos Por Ti. 
 
“Ya era hora de que alguien le dijera que hay actos anticipados, y espero que el mismo tribunal diga que rebasó el 
tope de gastos de campaña mucho antes de que terminara la contienda electoral”, dijo Bravo Mena, en cuyo cierre 
de campaña, efectuado en Naucalpan, no estuvo Gustavo Madero, dirigente nacional del PAN. 
 
Alonso Urrutia y Alma E. Muñoz, reporteros; Israel Dávila, Javier Salinas, René Ramón y Silvia Chávez, 
corresponsales 
 
 
 
Lujambio descarta candidatura de unidad 
 

En pasarela, Cordero y Lozano se ofrecen apoyo 
 
Claudia Herrera y Patricia Muñoz 
Periódico La Jornada 
Jueves 30 de junio de 2011, p. 15 
 
Los aspirantes a la candidatura del PAN a la Presidencia comenzaron a mostrar sus cartas en Los Pinos. El titular 
de la Secretaría del Trabajo, Javier Lozano, anunció que si él no es el candidato a la Presidencia, se sumará al 
equipo de Ernesto Cordero (titular de Hacienda), mientras Alonso Lujambio (SEP) descartó una candidatura de 
unidad y demandó que haya competencia interna. 
 
Cordero no se quedó atrás y dijo que apoyaría con “todo corazón” a Lozano si él fuera el abanderado; el más 
cauteloso fue el secretario de Desarrollo Social (Sedeso), Heriberto Félix, quien insistió en que respetará los 
tiempos del partido para definir su futuro. 
 
Una vez que el presidente Felipe Calderón marcó el arranque de la contienda interna al declarar que los aspirantes 
a la candidatura panista ya pueden renunciar a sus cargos, y luego elogió a Cordero por tener el valor de salir en 
defensa del gobierno, ayer se dio en Los Pinos una especie de pasarela de aspirantes a la candidatura, durante la 
instalación del Consejo Nacional para el Desarrollo y la Inclusión de las Personas con Discapacidad, encabezada 
por el Ejecutivo. En el mismo podio coincidieron Cordero, Lozano, Lujambio y Félix. 
 
Tras recibir el espaldarazo presidencial en una entrevista, Cordero repartió saludos y lució sonriente en la casa 
presidencial mientras conversaba con varios asistentes, entre ellos el titular de la Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos, Raúl Plascencia, y el propio Lozano. De hecho, antes y durante la ceremonia conversó 
cálidamente con el secretario del Trabajo, quien comentó que está a días de “tomar una decisión”. 
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Desde la mañana, en una reunión con delegados de la dependencia ya había dicho abiertamente que si no es él, se 
sumaría al responsable de las finanzas públicas, pues es con el que más coincide en su proyecto. En Los Pinos lo 
remarcó: “si sigo adelante va a ser con toda la fuerza y dejo la secretaría de inmediato, y si no, está muy claro con 
quién me sumaría”, y volteó a ver a Cordero. 
 
En ese momento, el secretario de Hacienda respondió el halago y dijo: “es bien correspondido el secretario (del 
Trabajo); hay gran afinidad de proyecto en lo objetivo”. 
 
Cuando se le preguntó si él apoyaría a Lozano respondió: “con todo gusto, con todo corazón y con todas las ganas”, 
y luego insistió en que esperará los tiempos para renunciar. 
 
El ex priísta consideró conveniente definir “más rápido” quién será el abanderado del blanquiazul, porque “ya 
vamos tarde”, para lo que consideró conveniente reducir “cuando mucho” a dos o tres la lista de los actuales siete 
aspirantes a la contienda interna. 
 
A diferencia de Cordero, Lujambio no estuvo rodeado de varios funcionarios mientras esperaban la llegada de 
Calderón. En ese tiempo sólo charló con el titular del IMSS, Daniel Karam. 
 
Al concluir el acto en el salón Adolfo López Mateos se le preguntó si declinaría en favor de Cordero, a lo que 
respondió que está analizando la circunstancia general del PAN. 
 
–¿No le convendría al PAN un candidato de unidad? 
 
–La competencia es muy importante para la historia de mi partido, y para su presente y futuro democrático. 
 
Aseguró tener claro que habrá competencia al interior del PAN. “No hay cabida para un candidato de unidad; es 
un partido de tradición democrática y la va a refrendar”. 
 
Félix consideró “realista” la declaración de Calderón de que conoce menos el trabajo del titular de Sedeso, pero 
afirmó que “falta mucho por hacer” en un año, y él trabajará “muy fuerte”. 
 
 
 
 
Asegura Rubén Moreira que la red que construyó incluye a obreros, campesinos y estudiantes 
 

Cierran PRI y PAN campañas en Coahuila 
  
De la Corresponsalía y Notimex 
Periódico La Jornada 
Jueves 30 de junio de 2011, p. 34 
 
Torreón, Coah., 29 de junio. Rubén Moreira Valdez, candidato a la gubernatura de Coahuila por los partidos 
Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de México, Nueva Alianza, Social Demócrata y Primero 
Coahuila –estos últimos dos de registro local–, cerró campaña en esta localidad. 
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Dijo a sus simpatizantes en la región de La Laguna que la red que construyó permite la inclusión de obreros, 
campesinos, jóvenes estudiantes y sobre todo a las mujeres, a las que catalogó de sus grandes aliadas, para lograr 
la victoria en las elecciones del próximo domingo. 
 
El hermano del dirigente nacional del PRI y ex gobernador Humberto Moreira dijo que su partido se redefinió con 
la participación de sus jóvenes militantes, a quienes ofreció apoyar en todo momento como titular del Ejecutivo 
estatal. Sostuvo que un voto para el tricolor cuenta para impulsar y transformar a las cinco zonas del estado. 
En Saltillo, el candidato del Partido Acción Nacional (PAN) a la gubernatura, Guillermo Anaya, aseguró que 
ganará la elección del próximo domingo “con 700 mil votos de los coahuilenses”. El abanderado llegó a su cierre 
de campaña en esta capital acompañado por el dirigente nacional de su partido, Gustavo Madero, y un grupo de 
senadores. 
 
El abanderado panista desestimó las últimas encuestas que dan 30 puntos de ventaja al candidato del PRI. Afirmó 
que se debe esperar a la verdadera encuesta del 3 de julio, cuando se pondrá fin “a la era Moreira”. 
 
 
 
 
El tricolor da por perdidos 24 municipios y enfrenta riesgos en 38 
 

Cierran campañas por alcaldía de Pachuca 
  
Carlos Camacho 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 30 de junio de 2011, p. 35 
 
Pachuca, Hgo., 29 de junio. Gloria Romero León, candidata a la alcaldía de Pachuca postulada por la coalición 
Hidalgo nos Une –formada por los partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD)– y 
Eleazar García Sánchez, de la coalición Unidos Contigo, que integran los partidos Revolucionario Institucional 
(PRI), Verde Ecologista de México (PVEM) y Nueva Alianza (Panal), terminaron sus campañas con sendos 
llamados a los ciudadanos a que no vendan su voto. 
 
Romero León terminó su campaña con pintas de paredes, mientras Eleazar García entregó propaganda en 
cruceros de la ciudad. 
 
En el último día para hacer proselitismo, Omar Fayad Meneses, dirigente estatal del PRI, denunció que Hidalgo 
nos Une entregó leche a habitantes de las colonias Cubitos y La Raza a cambio de votos. Dijo que fue detenido un 
camión que transportaba jóvenes que repartían vales de 50 pesos para canjearlos en un centro comercial, a cambio 
de votar por Gloria Romero. 
 
Javier Mera Gutiérrez, promotor del voto en favor de Romero, fue liberado la noche del martes tras pagar una 
fianza de 30 mil pesos. Lo detuvieron el domingo en la colonia La Raza cuando repartía leche, en cumplimiento de 
una orden de aprehensión por presuntos delitos cometidos en agosto de 2010. 
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En Huejutla, brigadistas del PRD entraron la noche del martes en el domicilio de Mateo Hernández Lucía, 
delegado del PRI en la colonia Campamento, de donde sustrajeron 680 despensas que presuntamente se 
repartirían entre colonos a cambio de que voten por el candidato priísta, Said Fayad. Encabezados por José Fayad 
Orta y Salvador Rodríguez Orta, los perredistas huyeron y abandonaron una camioneta que los priístas 
amenazaron con incendiar. 
 
El PAN acusó a la síndica procuradora hacendaria del municipio de Tizayuca, Maribel Rojas Medrano, de usar 
recursos públicos para acarrear gente a los mítines del candidato del PRI, Juan Núñez Perea. 
 
El PRI corre el riesgo de perder el mayor número de alcaldías. Según sus propios sondeos, está seguro de ganar 22 
municipios, enfrenta riesgos en 38 y da por perdidos 24. 
 
El tricolor gobierna 16 municipios solo y 37 en alianza con Panal y PVEM, para un total de 53; el PRD es la 
segunda fuerza, con 14 alcaldías; le siguen el PAN, con nueve; PVEM, con seis, y PT y Convergencia, uno cada uno. 
 
 
 
 
Revela grabación en la que supuestamente ofrece canalizar recursos a candidatos panistas 
 

Acusa el PRI de ilícitos electorales al delegado de la Sedeso en 
Nayarit 
   
Víctor Ballinas, Georgina Saldierna y Myriam navarro 
Reporteros y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 30 de junio de 2011, p. 35 
 
El Partido Revolucionario Institucional (PRI) dio a conocer ayer en la Comisión Permanente del Congreso una 
grabación en la que el delegado de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedeso) en Nayarit, David Rivera Bernal, se 
comprometió a destinar recursos a la candidata del Partido Acción nacional (PAN) a la gubernatura de esa 
entidad, Martha Elena García. 
 
Los diputados priístas Sebastián Lerdo de Tejada y Arturo Zamora resaltaron que la actuación del funcionario 
panista constituye un delito electoral, por lo que ya interpusieron tres denuncias ante autoridades locales y este 
día entregarán otra en la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade) de la 
Procuraduría General de la República. 
 
En la grabación, realizada el 25 de junio, durante una reunión de militantes del blanquiazul en la ciudad de 
Compostela, el delegado de la Sedeso dijo tener instrucciones del secretario Heriberto Félix Guerra de respaldar 
“con todo” a los panistas y consideró que seguramente todos los delegados de las dependencias federales tenían la 
misma instrucción. 
 
Recordó que la víspera Martha Elena García se reunió con todos los delegados de dependencias federales y el 
funcionario ofreció “echar toda la carne al asador” en los municipios, pues ésas eran las indicaciones “que tengo de 
mi propio secretario”. 
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Informó que se debía elaborar un plan de acción no sólo en la Sedeso, sino también en la Secretaría de Agricultura, 
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación y en otras dependencias. Rivera Bernal reconoció que podían 
acusarlo de trabajar con los panistas en los municipios. 
 
En la misma grabación se escucha la voz del dirigente del PAN en la entidad, José Ramón Cambero Pérez, quien 
dijo estar convencido de que el funcionario de la Sedeso será uno de los delegados que “cerrará la llave” a la 
oposición, y si hubiera “alguna gota por ahí, se va a corregir”. 
Lerdo de Tejada y Zamora explicaron que la grabación se hizo durante una reunión pública del PAN y no es 
producto de espionaje telefónico. 
 
Agregaron que el audio prueba desvío de recursos públicos con fines electorales, lo que violenta el artículo 134 de 
la Constitución y las leyes electorales local y federal, lo que se castiga hasta con nueve años de prisión. 
 
Los priístas confiaron en ganar los comicios del domingo a pesar de la “intromisión” del gobierno de Felipe 
Calderón en el proceso electoral. 
 
Anoche, en Tepic, Roberto Sandoval Castañeda, candidato a la gubernatura de la alianza Nayarit Nos Une (PRI-
PVEM y Nueva Alianza), cerró campaña ante unas 50 mil personas provenientes de todo el estado reunidas en el 
bulevar Tepic-Xalisco, en el sur de esa capital. 
 
El abanderado llegó con su habitual sombrero y camisa blanca, acompañado del dirigente nacional del PRI, 
Humberto Moreira. Su arribo fue anunciado por el cantante Joan Sebastian, quien interpretó Soy como quiero ser, 
tema preferido del ex alcalde de Tepic. 
 
En su discurso, reiteró su compromiso de trabajar sin cansancio en seguridad, salud, educación y empleo. El Za-
za-za, como lo llaman sus seguidores, dijo tener plena confianza en que arrasará el próximo domingo. 
 
La noche del jueves, la candidata del PAN, Martha Elena García, cerró campaña en El Monumento a las Banderas 
de Tepic, en un mitin amenizado por la banda El Recodo donde se degustaron antojitos regionales. 
 
 
 
Presentará impugnaciones por reformas aprobadas 
 

Teme PRD que militantes de partidos cuenten directamente los 
sufragios 
 
Alonso Urrutia 
Periódico La Jornada 
Jueves 30 de junio de 2011, p. 17 
 
El Instituto Federal Electoral (IFE) todavía no concluye la reforma de sus reglamentos ante las elecciones 
presidenciales de 2012; sin embargo, algunos de los que han sido aprobados por el Consejo General serán 
impugnados. 
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El Partido de la Revolución Democrática (PRD) interpondrá recursos ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación por algunas modificaciones al reglamento de sesiones de los consejos locales y distritales, y 
también por el de transparencia. 
 
En el primer caso, el PRD cuestiona que el IFE haya incorporado al personal que participa en la capacitación de 
los funcionarios de casilla en los cómputos distritales de las elecciones federales, sin que se indiquen los alcances 
de sus atribuciones. 
 
En opinión del PRD, esto podría abrir la puerta para que militantes de partidos estén involucrados directamente 
en los recuentos de votos. 
 
El IFE reformó esta parte del reglamento con el objetivo de contar con más personal en los cómputos distritales, a 
efecto de poder cumplir los plazos legales, en función de las nuevas causales de apertura de paquetes incorporados 
en la reforma electoral pasada. El organismo juzgó que era imperioso habilitar más personal en función de la 
experiencia que se tuvo en 2009, cuando se abrieron más de 42 mil casillas. 
 
Por otro lado, impugnará también algunos cambios en el reglamento de transparencia, en especial el relacionado 
con anular la obligatoriedad de los partidos a colocar en sus páginas de Internet el padrón de militantes. Según el 
PRD, esto es un retroceso en la transparencia de los institutos políticos, instancias de interés público, pues ya 
existía en el reglamento recientemente abrogado. 
 
El PRD impugnará este punto que fue incorporado durante la sesión del Consejo General, el cual estaría en 
consonancia con la protección de datos personales. 
 
 
 
El objetivo es aliarse con sectores amplios de la sociedad 
 

PRD creará 5 gabinetes en busca de un repunte electoral en 
2012 
 
Alma E. Muñoz 
Periódico La Jornada 
Jueves 30 de junio de 2011, p. 18 
 
Rumbo a la elección de 2012, el Partido de la Revolución Democrática (PRD) se apresta a integrar los trabajos de 
su secretariado nacional en cinco “gabinetes”, en busca de un repunte electoral y de consolidar alianzas con 
“sectores amplios de la sociedad y con grupos democráticos del país”. 
 
De acuerdo con el plan de trabajo anual del secretariado, se plantea “construir una estructura orgánica partidaria 
sólida, comunicada, ideologizada y eficaz en todos los niveles territoriales”. 
 
Para ello se plantean cinco ejes estratégicos: una política de alianzas dirigida a constituir “una nueva mayoría 
nacional, democrática y progresista, con la participación de partidos y agrupaciones políticas, organizaciones 
sociales, redes ciudadanas y líderes de opinión que compartan el cambio de rumbo nacional que promueve el 
PRD”. 
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Asimismo, que sus candidaturas recaigan en ciudadanos con vocación de servicio, buena fama pública e 
identificación con la propuesta perredista; de igual manera, priorizar en los programas de promoción del voto la 
organización en las secciones electorales “como piedra angular”, con la incorporación de grupos ciudadanos a la 
participación política. 
 
Por medio de la estructura electoral del partido se vigilaría la preparación de la elección y se exigiría a la autoridad 
electoral que haga valer los principios de equidad en la contienda. Y finalmente, se daría vinculación institucional 
con institutos, organizaciones y gobiernos de izquierda, lo mismo que “con representantes acreditados en el país 
para intercambiar experiencias gubernamentales, difundir nuestro proyecto e impulsar iniciativas internacio- 
nales conjuntas con gobiernos y organizaciones en los foros del mundo”. 
 
 
 
Asiste al acto proselista de Jesús González Schmal, candidato del PT-Convergencia 
 

Pide López Obrador a coahuilenses razonar su voto 
  
Leopoldo Ramos 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 30 de junio de 2011, p. 34 
 
Piedras Negras, Coah., 29 de junio. Andrés Manuel López Obrador pidió a los coahuilenses razonar el voto que 
emitirán el domingo en las elecciones de gobernador y diputados locales, pues triunfos de los partidos 
Revolucionario Institucional (PRI) o Acción Nacional (PAN) equivaldrían a “profundizar la crisis económica y de 
bienestar social y la violencia, como producto del fruto prohibido de la política de pillaje que ha venido 
imponiendo una minoría rapaz”, advirtió. 
 
Ante seguidores reunidos en el auditorio Santiago V. González para el cierre de campaña del candidato a 
gobernador por los partidos del Trabajo y Convergencia, Jesús González Schmal, el ex jefe de Gobierno del Distrito 
Federal añadió que con PAN o PRI en el gobierno “no habría ningún cambio”, pues a ambos les interesa “seguir 
lucrando con la pobreza” y “enriqueciéndose con el presupuesto del pueblo”. 
 
Insistió: “no hay ninguna diferencia” entre PRI y PAN; no obstante que ahora libran en Coahuila un toma y daca 
de acusaciones sobre presuntos actos de corrupción. “Están sacando sus trapos sucios, donde el PAN le grita al 
PRI ratero y el PRI le grita al PAN ladrón porque son iguales, se pelean ahora, pero cuando se trata de mantener el 
régimen de opresión, injusticia, corrupción, de privilegios, en eso siempre se ponen de acuerdo”, anotó.  
 
Por eso, añadió, “ni PRI ni PAN; ni (el ex gobernador Humberto) Moreira que quiere dejar a su hermano (Rubén 
en la gubernatura), ni Calderón que quiere dejar a su compadre (Guillermo Anaya), ninguno de ellos. Vamos por 
un camino nuevo” y se refirió a Jesús González Schmal como “un ciudadano de primer orden” y “el más preparado 
de todos los candidatos al gobierno de Coahuila”. 
 
“Por eso estamos aquí –agregó–, para cumplir un deber con los coahuilenses para que no nos vayan a reclamar el 
día de mañana; que nos vayan a decir: es que ustedes no nos dijeron nada, es que yo no sabía. 
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Nada de eso, sepan que sí hay de otra, sepan todos los ciudadanos de Coahuila que hay otro camino, ya no el 
trillado de siempre, porque si el domingo próximo se impone el PRI o el PAN, y toco madera, seguirá el mismo 
saqueo y la misma corrupción.” 
 
Ante militantes del PT y Convergencia, así como perredistas que simpatizan con su movimiento, López Obrador 
anotó que “solo hay un camino para enfrentar los males que nos aquejan como pueblo y como país, el que 
podamos entre todos, desde abajo, lograr un verdadero cambio y no estemos esperando que el cambio se va a dar 
de arriba hacia abajo, pues a los de arriba no les importa el destino del país, el sufrimiento del pueblo, ellos 
desprecian al pueblo. 
 
“No debemos desalentarnos ni perder la fe”, siguió, “sí hay salida y sí vamos a lograr sacar adelante al país y a 
nuestro pueblo de la pobreza y la marginación en que se encuentra.” 
 
Antes, González Schmal aseguró que representa la alternativa para “evitar que los coahuilenses seamos esclavos 
del centro” y conseguir “que no nos impongan ni a compadres ni a hermanos”, en referencia a los candidatos del 
PAN y del PRI. 
 
 
 
Antes debe convocarse a discutir qué rumbo quiere el tricolor para el país, indica 
 

Mi corazón me dice que sí aspiro a competir por la Presidencia: 
Beltrones 
Marcó distancia con PRD y PAN, en los que, considera, hay caudillismo y mediocridad 
 
Georgina Saldierna y Víctor Ballinas 
Periódico La Jornada 
Jueves 30 de junio de 2011, p. 16 
 
El líder del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en el Senado, Manlio Fabio Beltrones, confirmó ayer que su 
“corazón sí late” por alcanzar la candidatura presidencial de su partido, pero antes de pensar en quién será el 
abanderado, el tricolor debe convocar a un ejercicio de discusión sobre qué rumbo quiere para el país. 
 
Consideró que la Fundación Colosio puede organizar dicho debate en un plazo de cinco meses, con la participación 
no sólo de los priístas, sino de expertos ajenos al partido y de ciudadanos interesados en el tema. 
 
“Conozco mi corazón y mi corazón me dice y me late que sí va a participar y lo hará siempre y cuando le pongamos 
destino a esa participación”, subrayó en conferencia de prensa realizada en el contexto de la sesión permanente del 
Congreso de la Unión, cuando se le preguntó si se registrará en el proceso interno de selección. 
 
Añadió que una discusión de ese tipo implica abordar el tema de la sucesión presidencial de manera madura y 
responsable, lo que contrasta con el debate entre caudillos que ocurre en el seno del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), y el de muchos, que no hacen uno, que se está dando en el Partido Acción Nacional (PAN). 
 
Beltrones advirtió que si no se avanza en el diseño de un nuevo rumbo para el país, la elección de 2012 quedará en 
el cambio de un hombre por otro. 
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Más adelante, demandó al secretario de Hacienda y Crédito Público, Ernesto Cordero, que cumpla en tiempo y 
forma con su obligación de presentar este jueves el estudio sobre la permanencia o no del impuesto empresarial a 
tasa única (IETU) y el impuesto sobre la renta (ISR). 
 
Pero el estudio debe ser técnico, no es suficiente una declaración política electoral de que el IETU se revisará hasta 
2013, porque eso implica “patear el bote”, es decir, mandar el tema hacia adelante sin tomar una decisión correcta 
y responsable, añadió el dirigente de los senadores priístas. 
 
 
 
 
La televisora pretendía incumplir pautas de transmisión de promocionales 
 

Desecha la Corte recursos de Tv Azteca contra ordenamiento 
del IFE 
 
Jesús Aranda 
Periódico La Jornada 
Jueves 30 de junio de 2011, p. 16 
 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación cerró la puerta a la pretensión de Televisión Azteca de no reconocer la 
validez de los oficios girados por el Instituto Federal Electoral (IFE), que señalan las pautas de transmisión de los 
promocionales de los partidos políticos en los tiempos del Estado, que corresponde administrar al instituto. 
 
Por unanimidad, la segunda sala de la Suprema Corte desechó diez amparos presentados por la televisora en 
contra de oficios que obligaban a la quejosa a transmitir los mensajes de los partidos políticos de acuerdo con los 
lineamientos indicados por el IFE. 
 
Con su decisión, el máximo tribunal ratificó el criterio de que son improcedentes los juicios de amparo en contra 
de actos electorales, como es la transmisión de los promocionales de las organizaciones políticas. 
 
Al desechar los amparos, atraídos en su momento por la Corte, los ministros consideraron también que las 
demandas de amparo tenían que ser desechadas, porque los actos impugnados (es decir los oficios), ya eran actos 
consumados, al haber sido transmitidos. 
 
Los ministros desecharon los argumentos de la televisora de que los anuncios violaban las garantías de legalidad y 
seguridad jurídica, y reiteraron que de acuerdo con la Constitución, al IFE corresponde de manera exclusiva, 
administrar el acceso de los partidos políticos a los tiempos oficiales en radio y televisión, tanto a escala federal 
como en las entidades federativas. 
 
La resolución de la Corte enfatiza que precisamente los oficios girados fueron emitidos por el director ejecutivo de 
Prerrogativas y Partidos Políticos, y por el secretario técnico de Radio y Televisión del IFE con base esa 
disposición. 
 



 
JUEVES 30 DE JUNIO DE 2011 
 

13 

La comunicación social de los partidos, coincidieron los ministros, forma parte de la materia electoral y el Estado 
tiene la obligación de garantizar a los partidos su pleno ejercicio, indica la sentencia, la cual añade que la reforma 
electoral del 13 de noviembre de 2007 tuvo como eje rector “prohibir a los partidos la adquisición de tiempos, bajo 
cualquier modalidad, en radio y televisión, así como a condicionar la asignación de tiempos a los partidos políticos 
en tales medios”, reconociendo la autoridad exclusiva del IFE para esos fines. 
 
En tanto que los concesionarios locales están obligados a facilitar la disponibilidad de tiempos oficiales y sólo 
dentro de éstos, permitir la difusión de propaganda electoral. 
 
 
 
Afina la institución de cara a los comicios presidenciales de 2012 
 

Gordillo orquesta ya la sucesión en el Panal, señalan miembros 
de ese partido 
 
Ariane Díaz 
Periódico La Jornada 
Jueves 30 de junio de 2011, p. 19 
 
En la víspera de que se lleve a cabo la renovación de la dirigencia nacional del partido Nueva Alianza (Panal), 
Mónica Arriola (hija de Elba Esther Gordillo), Luis Castro Obregón y Emilio Zebadúa se mantienen como los 
principales candidatos a suceder a Jorge Kahwagi. Politólogos e integrantes de ese instituto –que pidieron el 
anonimato– consideraron que al final la decisión será tomada por la lideresa magisterial aprovechando la 
estructura del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación. 
 
Comentaron que el proceso interno es la “afinación de la maquinaria del equipo de Gordillo para 2012, y lo que 
necesita el partido es un perfil de seriedad, no de alguien como Kahwagi”. 
 
Todo apunta a que la dirección estará bajo la fórmula conformada por Arriola y Castro Obregón, de manera que la 
presidencia nacional recaería en cualquiera de los dos. 
 
Pablo Javier Becerra, investigador con especialidad en el sistema político mexicano de la Universidad Autónoma 
Metropolitana, unidad Iztapalapa, indicó que Gordillo requiere poner “hombres de paja” para maniobrar 
libremente rumbo al proceso electoral federal de 2012. 
 
“Se maneja como muy probable que Arriola se sitúe en la secretaría general verificando que se haga lo que Gordillo 
quiere; en ese caso, cualquiera de los otros dos –Castro o Zebadúa– será un ‘hombre de paja’”. 
 
Fuentes cercanas a Nueva Alianza señalaron, a su vez, que para la mayoría de los afiliados –que forman parte del 
SNTE– Castro es “un perfecto desconocido”, pues lleva una década fuera del país. Los pasados seis años como 
diplomático en la embajada de México en España. 
 
Previo a su partida hacia aquel país, ocupó diversos cargos en la administración pública federal y llegó a ser 
secretario particular de la líder magisterial. 
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Mérito de mi hija, su cargo en el Panal 
 
Karina Avilés 
Periódico La Jornada 
Jueves 30 de junio de 2011, p. 4 
 
Elba Esther Gordillo pidió que a su hija Mónica Arriola se le califique por sus propios méritos, ya que no es 
“junior”. 
 
En vísperas de la renovación de cargos en el Partido Nueva Alianza, la ex priísta dijo desconocer qué puesto 
ocupará Arriola, aunque trascendió que será la nueva secretaria general. 
 
“La asamblea determinará, pero lo que sea es lo que se ha ganado a pulso, no por su mamá, no necesitaría”, 
agregó. 
 
En extensa conferencia, en la que incluso platicó anécdotas de que cuando era “chamaca, darse un beso era perder 
la virginidad”, que fue “maestra de gis” y enseñaba palabras: “Ana, ama a mamá”, dijo que “si por ser mi hija la 
marcan, perdónenme, muérdanse un poquito la lengua, porque si de algo está orgullosa mi familia es de que yo sea 
la mamá, que yo sea la abuela”. 
 
Manifestó que le da mucho gusto que a Mónica le guste lo que ella hace y la tome como ejemplo: “No saben qué 
satisfacción enorme, porque lo mismo me pasó a mí con mi mamá como maestra”. 
 
También habló de la “inmoralidad” y de la necesidad de rescatar los valores cívicos: “¿Cuándo íbamos a pensar o 
imaginar que un cura de ese nivel, de (Marcial) Maciel, podría hacer la infamia que nos hizo?” 
 
 
 

En 2006 apoyé a Felipe Calderón y pactamos reformas, afirma 
Gordillo 
El candidato “pidió a cambio otras cosas”, como la evaluación educativa, revela 
No podía ir “con el licenciado equis” (Madrazo), y derivó en mi expulsión del PRI 
“El otro señor” (AMLO) “no quería hablar con nosotros”, dice la maestra 
Señala que hoy metería a los aspirantes a una licuadora para que saliera uno 
 
Karina Avilés 
Periódico La Jornada 
Jueves 30 de junio de 2011, p. 2 
 
Elba Esther Gordillo Morales reveló ayer que si respaldó a Felipe Calderón para llegar a la Presidencia de la 
República, fue porque no podía ir “con el licenciado equis, por lo que me expulsaron del PRI” –en referencia a 
Roberto Madrazo Pintado– y “el otro señor” –Andrés Manuel López Obrador– “no respondía, no quería hablar 
con nosotros”. 
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Insistió en que está convencida de lo que hizo en 2006, porque “yo no soy una mujer de arrepentimientos 
explícitos o manifiestos, soy una mujer de reflexiones y análisis, lo demás me lo reservo”. Y la historia “juzgará”. 
 
Confesó que con Felipe Calderón, entonces candidato presidencial del PAN, realizó “previos acuerdos de orden 
político” que no le avergüenzan: así llegó Miguel Ángel Yunes al Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado (Issste); Roberto Campa al Sistema Nacional de Seguridad Pública y Francisco Yáñez a la 
Lotería Nacional. 
 
La maestra aseguró que metería “a una licuadora a todos” los aspirantes a la primera magistratura del país para 
que de Enrique Peña Nieto, Marcelo Ebrard –con quienes, aseguró, tiene una relación de respeto mutuo–, Ernesto 
Cordero y Alonso Lujambio saliera uno, ya que ninguno de ellos ha realizado un planteamiento serio hasta el 
momento. 
 
“Estamos muy confundidos, ellos y nosotros, ¿eh? Todos andamos en una confusión adelantando tiempos y los 
tiempos cuando se adelantan ocasionan abortos”, subrayó. 
 
Aseguró que aún no ha adoptado una decisión acerca de a cuál candidato apoyará. “Simple y llanamente porque 
somos gente que se esfuerza y razona, y mide tiempos; no es el momento, no es el momento”. Además, agregó, 
esto “no es de simpatías, de empatías o de antipatías”. 
 
En conferencia de prensa que duró más de dos horas, en un hotel de Polanco, la presidenta del Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Educación (SNTE) admitió su responsabilidad. “Mea culpa, mea culpa. Siendo candidato el 
(ahora) presidente Calderón, hablamos de las reformas estructurales del país”. 
 
Fue en ese momento cuando confesó que pactó la reforma del Issste con el aspirante del PAN. “Me comprometí a 
impulsar con su gobierno la reforma social, de la seguridad social de los trabajadores”. 
 
En ese escenario ocurrió la sucesión “y llegamos al acuerdo de ir con el presidente Calderón por la Presidencia de 
la República, previos arreglos de orden político que no deben avergonzar a nadie. A mí no me avergüenzan, yo 
hago política. 
 
“Así fue como el licenciado Campa llega a seguridad (a la secretaría ejecutiva del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública); así fue como otro individuo que participó en el equipo, el licenciado Yáñez, que en ese entonces era 
oficial mayor de la Cámara (de Diputados), fue a ocupar otro cargo de orden administrativo (director de la Lotería 
Nacional), y así fuimos colocando. Pero si ustedes revisan, nadie era del SNTE… Así es como se resuelve que el 
señor licenciado Yunes fuera al Issste”. 
 
Sin embargo, Gordillo Morales evitó hablar acerca de su yerno, Fernando González Sánchez, quien ocupa la 
subsecretaría de Educación Básica. 
 
Señaló que en este acuerdo político se incluyó el tema educativo y admitió, por primera vez, que Calderón le “pidió 
a cambio otras cosas: la evaluación, todas las cosas que han visto. Y dijimos sí, y vamos a ir juntos por elevar la 
calidad de la educación”. 
 
En relación con el actual proceso de relevo presidencial, señaló que tiene muy buena relación con los aspirantes: el 
jefe de gobierno capitalino, Marcelo Ebrard, y el gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, así como 
con los secretarios de Hacienda, Ernesto Cordero, y de Educación Pública, Alonso Lujambio. 
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López Obrador “siempre ha trabajado con una corriente del sindicato totalmente antagónica a nosotros”, asevera 
la lideresa magisterialFoto José Carlo González  
  
La profesora no se arrepiente del apoyo que otorgó a Calderón para que llegara a la PresidenciaFoto  
José Antonio López 
 
Con todos se lleva “muy bien”, salvo con López Obrador, sostuvo. 
 
Explicó que cuando el perredista fue candidato a la Presidencia rechazó la invitación del Comité Nacional de 
Acción Política del SNTE para que les presentara su proyecto educativo. 
 
“No aceptó estar, nunca quiso tener un encuentro con nosotros. Dijo que después del 6 de julio nos veríamos. 
Ustedes entenderán que no podíamos vernos después de julio, teníamos que hablar antes para ver qué 
compromisos adquiría con la educación. 
 
“Él siempre ha trabajado con una corriente del sindicato que es antagónica a nosotros, totalmente antagónica. Una 
cosa es ‘S’ (SNTE) y otra cosa es ‘C’ (CNTE). Él (López Obrador) optó por apoyar a los grupos de la coordinadora 
radicales, llámese Michoacán, llámese Oaxaca, llámese una partecita en Guerrero. Entonces él decidió que ese era 
el camino de la reivindicación. Nosotros no creemos en ese camino, nosotros creemos en el camino de la 
pluralidad, del acuerdo, del consenso y no de la anarquía ni del asambleísmo.” 
 
Por eso, sostuvo, “metería a una licuadora a todos y de todos se haría uno. Cada uno tiene virtudes y defectos; pues 
yo creo que los metería a ver qué sale; a lo mejor sale algo muy dispuesto a buscar la unidad nacional”. 
 
Agregó que ella aspira a un presidente que “entienda el gran compromiso con el país, que realmente revise la 
política económica y que tenga una agenda social para atajar los problemas que nos están dividiendo; un hombre 
que realmente tenga la voluntad y la capacidad de lograr consensos y una reivindicación política”. 
 
Por otra parte, Gordillo señaló que “hay muchas cosas salvables de este gobierno”, como la política 
macroeconómica, el incremento salarial de los maestros y los “logros educativos” que, afirmó, son del presidente 
Calderón, porque el SNTE no ha realizado “ningún acuerdo” con la ex titular de la Secretaría de Educación Pública 
Josefina Vázquez Mota, y el actual secretario, Alonso Lujambio. Todos los compromisos “han sido directamente 
con el Presidente”. 
 
Acerca de si Alonso Lujambio ya debe dejar el cargo para dedicarse de lleno a sus aspiraciones políticas, la maestra 
expresó que es un asunto del Presidente y él sabrá quién lo sustituye. “Es el equipo del señor Presidente y debe ser, 
creo, el señor Presidente el que llame al orden o libere, o como juzgue conveniente”. 
 
En vísperas de las elecciones en el estado de México, Gordillo apuntó que los maestros de las dos secciones del 
SNTE en esa entidad “sí han trabajado en aras de su candidato”, pero “no a la hora de clases”. 
 
Pese a las denuncias presentadas por el activismo político de los docentes en las escuelas, manifestó: “Hoy no pasa 
eso”. 
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Y sobre los señalamientos del candidato del PAN, Luis Felipe Bravo Mena, acerca de la manipulación de maestros 
para que voten por el PRI, respondió: “El señor está perdido y habla con una enorme irresponsabilidad. Si tiene 
pruebas, que las presente y no le falte al respeto al magisterio”. 
 
Finalmente, la lideresa magisterial externó: “Yo estoy orgullosa de Elba, se los aclaro con toda puntualidad. Sé 
hacer lo que hago, tengo carácter para hacerlo, y vocación y firmeza para defender lo que creo”. 
 
 
 

Astillero 
 
Votos por cargo$ 
Gordillo revela “arreglos” 
Profesora pide su licuado 
No pelan a su Pre Cedente 
 
Julio Hernández López 
  
Deseosa de cerrar a tiempo nuevos convenios de transacción electoral para la temporada 2012, la emprendedora 
Elba Esther Gordillo ha hecho saber algunos de los términos en que llegó a arreglos” con el entonces candidato 
Felipe Calderón para apoyarlo: cargos públicos concesionados al cacicazgo magisterial, específicamente la Lotería 
Nacional (históricamente considerada como caja chica de los presidentes de la República), el ISSSTE (desde 
donde tradicionalmente se han hecho negocios para beneficio de líderes sindicales, además de evidente 
instrumento poderoso de control de gremios) y la secretaría ejecutiva del Sistema Nacional de Seguridad Pública, 
para el candidato presidencial de opereta que presentó el Partido Nueva Alianza (Panal). 
 
La abierta y orgullosa confesión de la profesora Gordillo (quien defendió el derecho natural de los políticos a hacer 
ese tipo de arreglos, aunque una hipocresía generalizada pretenda negarlos o satanizarlos) coloca a su socio de 
2006 en una situación complicada, pues sustenta la extendida versión de que las famosas brigadas de acción 
electoral del gordillismo intervinieron para adulterar los resultados de la contienda por la Presidencia. La propia 
Elba Esther ratifica así lo que grabaciones telefónicas apuntaron en su momento, que la poderosa chiapaneca 
intervino personalmente ante gobernadores priístas para torcer el sentido del flujo electoral de aquel julio de 
2006, proponiendo que no fueran por rojo (PRI) ni por amarillo (PRD) sino por azul. 
 
En otras circunstancias (es decir, no en la feria explosiva de cinismo que diariamente protagoniza la gran mayoría 
de los políticos mexicanos, de todos los niveles), el beneficiado de esas maniobras electorales, de esos “arreglos”, 
debería explicar a la nación las razones por las cuales pagó con tan marcadas monedas (el ISSSTE y la Lotería 
Nacional, virtuales arcones abiertos para la corrupción) a quienes electoralmente le ayudaron a inflar un desenlace 
tan largamente impugnado. El precario Calderón ha entregado una parte de los bienes de la nación a una camarilla 
especializada en la realización de negocios al amparo de la política y las instituciones, pero ha de saberse cuáles 
fueron las prendas que a cambio recibió, pues pareciera que el tamaño de los presupuestos entregados al cacicazgo 
mayor como pago por servicios recibidos fuera correspondiente a las tareas sucias, a los compromisos oscuros, a 
las manipulaciones realizadas (ni se hable de la traición a los principios panistas que ha cometido quien entregó 
tanto poder y dinero manipulable a corrientes y personajes totalmente adversos a lo que doctrinalmente defiende 
el partido de blanco y azul). 
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Sin embargo, en este México donde se puede hacer cualquier cosa a sabiendas de que no pasará nada, la profesora 
Gordillo exhibe abiertamente la debilidad anterior y actual del sedicente titular del Poder Ejecutivo federal e 
incluso arremete con aires justicieros contra el mismo escudero que en su momento colocó al frente del ISSSTE, el 
veracruzano Miguel Ángel Yunes, que cayó de su gracia desde los comicios realizados para sustituir a Fidel 
Herrera. La titiritera exige castigo para la marioneta que había impuesto y luego no le sirvió: con ese golpe 
escenográfico se limpia preventivamente de eventualidades judiciales en su contra y barniza de presunta lucha por 
la honestidad lo que solamente son venganzas grupales y tretas de reacomodo para el futuro inmediato. 
 
En realidad, más allá de los fuegos de artificio, lo que busca la chiapaneca que ayer habló con reporteros durante 
dos horas es presionar para que los aspirantes a ser sus próximos aliados electorales definan los términos de sus 
ofertas y entren en puja. El gran manto protector de la mapachería magistral está listo para apoyar a quien más 
ofrezca o mejor se acomode a los intereses de la profesora en jefa (servidos en el Licuado de la Maestra) ya fueran 
el panista Lujambio, el perredista Marcelo Ebrard o el principal concursante, Enrique Peña Nieto, que ha 
entregado a Elba Esther y su hija Mónica Arriola una parte importante y lucidora de la estrategia de movilización 
pública y acción electoral para que Eruviel Ávila resulte numéricamente triunfador en el estado de México. 
 
El aliado electoral de 2006, que hoy ya no cuenta con el favor de la abeja (Elbeja) reina del Panal, parecía 
empeñado por su parte en demostrar que no le hacen caso ni los funcionarios que él personalmente ha designado. 
En una extraña jornada de ironías que en todo caso deberían ir contra él mismo, que es el presunto jefe de esos 
secretarios que no lo pelan, el Pre Cedente (es decir, el personaje que previamente cedió cargos a sus cómplices 
electorales) se arrancó ayer contra los titulares de Relaciones Exteriores y Gobernación, utilizando expresiones 
que denotan hartazgo ante ineficiencias recurrentes (“en fin”, dijo con aire resignado en algunas ocasiones), 
esperanzado en que atiendan cuando menos los discursos presidenciales (es decir, según su versión, los 
pronunciados por él), sugerente de que en las oficinas públicas hay funcionarios que no trabajan, o no lo 
suficiente, y crudamente demostrativo de que su mecha corta le lleva a pelearse con todo y todos, ahora hasta 
contra sus propios dependientes a los que bastaría con una orden para relevarlos. 
 
Pero unos los puso Gordillo, otros no le hacen caso y los demás andan en precampañas abiertas. Javier Lozano, 
por ejemplo, anunció ayer, luego de una reunión con delegados federales de su área, que si no es él quien abandere 
al PAN en 2012 apoyará al súbitamente prodigioso Cordero que más tarde devolvió la flor al prometer similar 
conducta de respaldo al titular del Trabajo si él, el de Hacienda, no resulta finalmente el gran candidato. 
 
Y, mientras el tribunal federal electoral exhibe el comportamiento faccioso del mexiquense al haberse negado éste 
a castigar actos adelantados de Eruviel Ávila que el primero sí exige sancionar, ¡hasta mañana, con el juez del 
famoso documental ahora declarado por seis años más como Presunto Inocente! 
 
Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
 
 
 

Clase Política 
 
Campañas y espots 
 
Miguel Ángel Rivera 
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Con una nota mala para Eruviel Ávila Villegas por parte del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), llega a su fin la etapa de campañas del proceso para elegir gobernador del estado de México. 
 
Para los ciudadanos de esa entidad llega un momento de agradable silencio. Por cierto, ante el anuncio de que 
para las venideras elecciones presidenciales se manejarán cuatro millones de espots en radio y televisión, varios 
lectores preguntan si hay manera de solicitar al Instituto Federal Electoral reducir esa impresionante cifra. 
 
La cosecha 
 
La nota mala para Eruviel Ávila consiste en que el TEPJF validó la denuncia de que realizó actos anticipados de 
campaña, aunque no aceptó retirarle el registro, como pedían sus oponentes… 
 
Los simpatizantes del priísta Ávila mantienen confianza en la victoria, pero hacen preparativos pues suponen que 
habrá movilizaciones callejeras de simpatizantes del PRD, mientras que los seguidores del PAN centrarán 
eventuales protestas por Internet, pero no sólo contra el PRI sino también contra el PRD y su candidato Alejandro 
Encinas… 
 
En las filas del PAN continúa la toma de posiciones en torno a los aspirantes a la candidatura presidencial y se 
destaca que Josefina Vázquez Mota, Ernesto Cordero, Alonso Lujambio, Santiago Creel y Emilio González jugaron 
al “control de daños” al respaldar en su cierre de campaña a Luis Felipe Bravo Mena. En cambio, apuntan que 
Heriberto Félix y Javier Lozano “apostaron al triunfo” al acudir a Nayarit en apoyo de Martha Elena García, pues 
insisten en que puede dar la sorpresa… 
 
Diputados y senadores del PRI denunciaron ante la Comisión Permanente la “vergonzosa y lamentable” actitud  
del gobierno federal al entrometerse en los procesos electorales que culminarán el próximo domingo 3 de julio, 
concretamente en el estado de Nayarit… 
 
De manera positiva se recibió en Veracruz el anuncio de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes de ampliar 
de dos a cuatro carriles la autopista Perote-Jalapa y del libramiento Jalapa, que construye el consorcio español 
integrado por las empresas Isolux Corsán y Mota Engil, pues esa obra brindará mayor seguridad para los usuarios 
y disminuirá costos… 
 
Para que los municipios dispongan de más recursos para reforzar sus estrategias de seguridad, los alcaldes, en voz 
de Lorena Martínez, de Aguascalientes, presentarán hoy sus demandas en la Reunión Nacional de Seguridad, ante 
el presidente Felipe Calderón, secretarios de Estado y gobernadores… 
 
El comisionado del Instituto Nacional de Migración, Salvador Beltrán del Río, modificó su agenda para hacer un 
recorrido sorpresa en instalaciones ferroviarias, en particular en Medias Aguas, Veracruz, para ayudar a esclarecer 
la denunciada desaparición de un grupo de indocumentados presuntamente secuestrados... 
 
riverapaz@prodigy.net.mx 
 
 
 
Ciudad Perdida 
Novedades en el fraude anunciado 
 

mailto:riverapaz@prodigy.net.mx
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El triunfo anticipado de Ávila 
 
Inhibir el voto, estrategia 
 
Miguel Ángel Velázquez 
 
En la entrega anterior comentábamos que tanto en el gobierno de esta capital, a cargo de Marcelo Ebrard, como en 
el movimiento ciudadano que ha ido construyendo Andrés Manuel López Obrador se analiza muy de cerca la 
estrategia priísta para ganar, primero, la elección del estado de México, y luego, la presidencial del año que viene. 
 
El asunto, según los estrategas, es muy serio y seguramente el que decida el camino que se va a tomar en la 
contienda política de 2011. Por eso la justa electoral del próximo domingo en el estado de México se convierte en el 
mecanismo de fraude más novedoso, y por ello en el campo de experimentación de mayor trascendencia. 
 
Así las cosas, al anunciado triunfo desde los medios electrónicos, que buscan a todas luces inhibir el voto, se 
pretende ahora señalar que en la elección de gobernador en el estado de México no va a pasar nada, y de ninguna 
manera significa un ensayo político con miras a la elección presidencial. 
 
Buena cantidad de analistas explicaron, hasta la saciedad, que la tierra donde domina el grupo Atlacomulco sería 
el campo de experimentación para definir estrategias rumbo a 2012. Ahora el discurso ha cambiado, se trata de 
una elección como cualquier otra, sin mayores problemas y con la decisión ciudadana bien planchadita, gracias a 
la lluvia de opiniones desde cualquier micrófono, que ya dieron por triunfador a Eruviel Ávila. 
 
Ya decíamos que eso de publicitar una, diez, veinte veces al día que el candidato de Peña Nieto lleva tal ventaja, 
que nada ni nadie –incluyendo al votante– le arrebatará el triunfo publicitado no es más que la estrategia que 
busca castrar la libre decisión del ciudadano. Entonces, si resulta tanta la ventaja, si no hay modo de cambiar el 
destino anunciado, ¿para qué votar? 
 
La idea es que la gente que busca el cambio no vaya a las urnas, para que eso que llaman el voto duro del PRI se 
adueñe del escenario electoral, y entonces sí, el 30 por ciento, que ahora sólo es una verdad de las encuestas y los 
opinadores, se convierta en la realidad que se pretende. 
 
Hasta ahora la estrategia ha funcionado, tanto que desde todos los frentes de oposición se llama a la gente a 
ejercer el derecho ciudadano a elegir gobernante, pero entre la población hay desánimo creciente por acudir a las 
urnas el próximo domingo, sobre todo en aquellos que no han definido su sufragio y son testigos del cúmulo de 
irregularidades que encierra la campaña del candidato de Peña. 
 
El llamado a la población está convertido en un SOS que se lanza con el fin de romper la estrategia reina que se 
prueba ahora con miras a 2011, y para hacerla fracasar desde ya, en los comicios de domingo venidero. No hay 
supuestos: tanto en el PAN como en el PRD se tiene conciencia del tamaño y la trascendencia de la estrategia, y se 
buscan formas –tal vez muy tarde– para reanimar a la población. 
 
De cualquier forma, pase lo que pase en el estado de México –no hay por qué descartar sorpresas– se hace 
necesario tanto el análisis profundo como la denuncia de este proceso de inhibición del voto a partir de la 
propaganda sostenida por encuestas y opiniones a favor de un candidato al que se impone como invencible. Nada 
más hay que ver lo que se hace por Peña Nieto en el caso de la presidencial. 
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Por eso no es posible decir que la elección en el estado de México es tan normal que pasará inadvertida para la 
historia del país. En otras palabras, el cochinero encuentra nuevos cauces, pero no deja de ser cochinero. 
 
De pasadita 
 
José Luis Luege, el panista de la Conagua, ya no encuentra pretextos para explicar las inundaciones en las colonias 
de los límites del estado de México con el Distrito Federal, sobre todo por aquel espot publicitario en el que se 
decía –o se dice, alguna estación de radio aún lo transmite– que los gobiernos panistas habían salvado de las 
inundaciones a millones de personas en los lugares donde precisamente hoy la gente tiene el agua hasta el cuello. 
 
ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx • ciudadangel@hotmail.com 
 
 
 

IFE y televisión: la degollina que viene 
 
Adolfo Sánchez Rebolledo 
 
Detrás del continuo forcejeo de los magnates de la radio y la televisión contra el IFE se vislumbra un 
planteamiento que, en sus líneas generales, es mucho más que la reacción puntual ante medidas que ellos estiman 
desapegadas a la ley o violatorias de sus intereses corporativos. En realidad, la ofensiva lanzada contra el órgano 
electoral a raíz de la aprobación de la reforma de 2007 ha servido para delinear los trazos de una visión de México 
y sus problemas que refleja el punto de vista de una parte de la elite dominante en torno al futuro del país. 
 
Esa voz levanta al ciudadano frente al político, pero no a ese que nace a la vida pública en la defensa de los 
intereses comunes y, por lo mismo, a querer o no hace política y se organiza para ello en algo muy semejante a los 
partidos, sino aquel que se ha construido a golpes de ideología a través de los mass media como una opción pura, 
incontaminada en su inmediatez y carente de intereses propios que resulta funcional al proyecto de la oligarquía, 
justo la que se ha llevado la parte del león de la crisis mexicana, la que mejor se adaptó a las transformaciones del 
país no sólo para crecer y fortalecerse en su esfera de actividad, sino para aumentar su influencia en el Estado, a la 
manera de un protagonista con su propia agenda para la “modernización” del país. 
 
Releo el discurso de Tristán Canales, actual presidente de la Cámara Nacional de la Radio y la Televisión, 
pronunciado en Puebla, y no deja de sorprenderme la facilidad con que un organismo de la iniciativa privada se 
atreve a descalificar a un órgano del Estado, al IFE en este caso, con las palabras más duras del repertorio, como si 
se tratara de la guerra final contra un enemigo despreciable. Se dirá que así es la democracia, que el ejercicio del 
sagrado derecho a la crítica es parte esencial de la libertad de expresión. De acuerdo. Lo malo es que la cámara que 
representa el señor Canales no se aplica la lección a sí misma, pues considera que el intento del IFE para 
reglamentar el derecho de réplica –establecido constitucionalmente– (así como otras medidas) no sólo invade 
terrenos del Poder Legislativo sino que atiende a una intención deliberada, que no es otra que la de “prohibir a 
todo ciudadano mexicano manifestar públicamente sus aspiraciones políticas”. En realidad, asegura, “lo que busca 
el IFE es contar con nuevos mecanismos de censura a los medios de comunicación, además de los que 
lamentablemente le proporcionó la reforma electoral de 2007”. 

mailto:ciudadangel@hotmail.com
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Si tal cosa fuera cierta, la pregunta obligada sería cómo es posible que la sociedad tolere pasivamente a un órgano 
de Estado capaz de prohibir a todo ciudadano la libre expresión de sus aspiraciones políticas. ¿No es ese, 
justamente, uno de los rasgos que definen a las dictaduras? 
 
El ataque contra el IFE viene a ser en el verbo enjundioso de Canales una suerte de Manifiesto contra el Estado 
“inquisidor”, donde la libertad del ciudadano se confunde, una vez más, con los intereses del sujeto económico. La 
conclusión lampedusiana encerrada en este desafío es que para que todo siga igual todo debe cambiar. Y esa es su 
apuesta para el 2012. Culmina así un prolongado desencuentro que tomando como excusa las miserias de la clase 
política reivindica el liberalismo a ultranza sin renunciar por ello a un gobierno fuerte, protector de sus privilegios. 
Es decir, a una democracia controlada por la alianza oligárquica tanto en la política como en la economía, 
compatible con la relección y eventualmente con las candidaturas ciudadanas como válvula de seguridad. En ese 
esquema, al parecer, los partidos actuales, pero también las instituciones como el IFE, han dejado de ser 
imprescindibles para la fraccion oligárquica que aspira a profundizar la reforma estructural sin obstáculos 
“populistas” derivados del pluralismo real. De otra manera, no se explica la virulencia para referirse a la 
institución que debe velar, justamente, por la transparencia y la equidad de los procesos electorales, pues aun si el 
IFE diera marcha atrás para satisfacer a la cámara, ¿cómo quedaría la credibilidad de la institución luego de la 
campaña mediática emprendida en su contra a unos meses de iniciarse la campaña presidencial? 
 
El tono general de los alegatos de los dueños de los (grandes) radio-tv-difusores confirma la disposición a la 
ofensiva, acaso ilusionados por las encuestas que hoy favorecen a su candidato. Aunque no puede olvidar que 
alguna vez fueron “soldados del presidente”, el presidente de la CIRT se llena la boca al cobrar las inexistentes 
facturas del pasado: “Los industriales de la radio y la televisión fuimos pioneros en la adopción de códigos de ética; 
fuimos también los primeros en darle espacio a la pluralidad; a la diversidad, a todas la voces; y hemos hecho de la 
defensa de la libertad de expresión una causa a favor de México”. ¡Qué pronto se entierran las historias de 
intolerancia y cerrazón que los medios escribieron –y escriben todavía hoy– al rechazar las informaciones 
provenientes de ciertas oposiciones “peligrosas”! Es verdad que ciertos medios, algunas emisoras de radio y unos 
heroicos comunicadores, abrieron en su tiempo las compuertas a las voces ciudadanas, pero la mayoría de los que 
hoy se ufanan de servir a la democracia sólo lo hicieron cuando la “pluralidad” ya era un negocio y el avance 
democrático una conquista real de las movilizaciones populares, normalmente minimizadas, excluidas, invisibles 
en la pantalla chica. Que las grandes televisoras se arroguen la “autoridad moral” para hablar de libertad de 
expresión, cuando jamás arriesgaron un pelo en defensa de ninguna de las que Monsiváis llamaba con ironía “las 
causas perdidas”, es sencillamente una desvergüenza. La necesidad que la democracia tiene de medios abiertos, 
críticos y tolerantes es, sigue siendo, una de esas causas, a pesar de los autoelogios o las amenazas vertidas por los 
dueños del negocio y de su cerrada oposición a procesar la verdadera reforma que sigue durmiendo el sueño de los 
justos. 
 
En fin, si ellos, los dueños, persisten en restaurar la situación de privilegio que les permitió convertirse en el 
primer beneficiario económico de los grandes recursos públicos puestos a disposición, como prerrogativas, de los 
partidos políticos, tienen a su alcance los recursos que la ley provee. Pero es importante que la degollina anunciada 
contra el IFE sea justipreciada por todos los que creen que basta con declararse antipolítico o “prociudadano” para 
hacer avanzar la democracia. La derecha se reagrupa pues más allá de las filiaciones partidistas comparte el 
mismo programa. ¿Y la izquierda? 
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dOlvidan depuración
de las Policías
y no certifican
a agentes antiplagio

Antonio Baranda

El Gobierno federal y las 32 enti-
dades federativas se comprome-
tieronel 18denoviembrede2010
aprogresar en ladepuraciónpoli-
cialyconcluir laconformaciónde
las unidades antisecuestro, así co-
mo reducir la violencia y los índi-
ces delictivos.

Hoy, siete meses después, se
vuelve a reunir el Consejo Nacio-
naldeSeguridad,perolosavances
sonpocos: elpromediodeexáme-
nes de confianza a policías es to-
davía muy bajo, los estados aún
no certifican a todos los agentes
que combaten los plagios, los de-
litosde impactovanalalzaycada
vez haymás narcocrímenes.

Según cifras oficiales, cinco
de los ocho delitos más denun-
ciados en los ámbitos del fuero
federal y común aumentaron en-
tre enero ymayo de 2011.

En la PGR destacan los deli-
tos fiscales (112%) y a institucio-
nesbancariasydecrédito (36.1%),
así como las violaciones a la Ley
Federal de Armas de Fuego y Ex-
plosivos (10.4%).

Las denuncias ante las pro-
curadurías o fiscalías estatales
que más aumentaron son homi-
cidiosdolosos (16.7%), secuestros
(15.6%) y violaciones (6%).

Otro rubro que sigue por de-
bajo de las metas proyectadas es
el de los exámenes de confian-
za aplicados a los policías. Sólo
Aguascalientes, Baja California
y Tlaxcala han certificado a más
del 75 por ciento de sus elemen-
tos; 10entidadesestánenelrango

Alejandra Buendía

Peseaserunode losmayorespro-
ductores de petróleo crudo en el
mundo, durante 2010 Pemex im-
portó7milbarrilesdiariosenpro-
medio, revelaunreporteestadísti-
co de British Petroleum (BP).

Consultada al respecto, la pa-

raestatal negó las importaciones.
“A la fecha no hemos impor-

tadocrudoparael SistemaNacio-
nal de Refinación.

“El año pasado se discutió la
posibilidad, pero no se ha mate-
rializado”, señaló por escrito.

Sin embargo, Olaf Carre-
ra, director de Asuntos Públicos
de BP México, explicó vía co-

rreo electrónico que resulta nor-
mal que Pemex, como produc-
tor en su mayoría de crudo pe-
sado, importe poco crudo ligero
para mezclarlo con el nacional y
producir gasolinas en las refine-
rías del País.

Alejandra León, analista de
la consultora Cambridge Energy
Research Associated, confirmó
la importación en pequeños vo-
lúmenesparamejorar lasmezclas
de refinación y afirmó que no es
la primera vez que se realiza.

“Son decisiones económicas
(que se toman) en un momento
(al considerar) los precios de pro-
ductos, el tipodemezclaquepue-
das procesar y los rendimientos
que te dan las refinerías.

“Si el costo marginal de im-
portar crudo contra la ganancia
marginal de unmejor rendimien-
todeproductosmesale económi-
co, lo haces”, explicó León.

Los datos contenidos en el
“BP Statistical Review of World
Energy2011”, publicadoestemes,
se obtienenmediante una recopi-
lación de las fuentes oficiales de
cada país. En el caso de México,
provienen de Pemex y de la Se-
cretaría de Energía.

Estadísticas de la Adminis-
tración de Información de Ener-
gía de Estados Unidos (EIA, por
sussiglaseninglés)muestranque
Pemex sí ha comprado petróleo
crudo en el exterior, en peque-
ñas cantidades y demanera inter-
mitente durante el periodo 1996-
2006, aunque no aparece infor-
mación sobre el año pasado.

Los 7mil barriles diarios que
Méxicohabríaimportadoen2010
representarían el 0.5 por ciento
delosmil360millonesdebarriles
diariosqueexportóelañopasado
oel0.3porcientode los2mil576
millones producidos.

JOSÉ RAMÓN FERNÁNDEZ

Jonathan dos Santos no sólo or-
ganizaba el medio campo de la
Selección Mexicana Sub 22, que
disputará laCopaAmérica enAr-
gentina, tambiénarmólareunión
con las prostitutas el pasado vier-
nes en Ecuador.

El mexicano que milita en
el Barcelona B de España fue el
hombre clave en el último escán-
dalodelTri.Comoel jugadormás
avispado de ese conjunto, él pre-
paró la fiesta en la concentración,
apoyado, además, por Marco Fa-
bián, Néstor Calderón y, posible-
mente, Néstor Vidrio.

Lo que empezó el sábado co-
mo una denuncia por robo a va-
rios integrantes del combinado
mexicanoenEcuadordioungiro
de 180 grados cuando el gerente
del Hotel Quito reveló la existen-
cia de videos en los que se apre-
cia el ingreso de cuatro mujeres
queconvivieronen loscuartosde

los jugadores.
PeroJonathansetopóconun

duro rival: su técnico José Ma-
nuel de la Torre, quien, al cono-
cerelcaso,hablóporteléfonocon
elequipoqueacababadedisputar
un amistoso ante Bolivia en el es-
tadio José Amalfitani.

“ElChepo” lesadvirtióque, si
nadie decía la verdad, podían ser
cambiados todos por la Sub 20,
que estaba preparada y lista.

Esto precipitó a los jugado-
res amirarse, porque ellos tenían
pensado no decir nada y tapar to-
doelasunto,perofinalmenteuno
de los jugadoresaquienesdirigió
enToluca,NéstorCalderón, fueel
primeroquedijo: “Yoestuveen la
reunión con las chicas”.

Después se empezaron a pa-
rar los demás hasta llegar a ocho.

Finalmente“ElChepo”De la
Torre les informó que quedaban
fuera de la Selección y que se te-
nían que regresar aMéxico.

cancha 1 a 3

Guadalupe Irízar

El Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (Trife)
ordenó al Instituto Electoral del
Estado de México (IEEM) san-
cionaralcandidatopriistaa laGu-
bernatura de esa entidad, Eru-
viel Ávila, por actos anticipados
de campaña.

El IEEM tiene 24 horas a
partir de la notificación del Tri-
bunalpara sancionar al aspirante
de la coaliciónPRI-PVEM-Panal
en una falta considerada no gra-
ve, según la sentencia propuesta
por elMagistrado SalvadorOlim-
poNava.

Así, sólo procede imponer
una multa, como lo prevén los
artículos355y355Ade la leyelec-
toral del Estado deMéxico.

El consejo del Instituto Elec-
toraldelEdomexhabíadeclarado
infundada la queja contra Ávila,
presentada por la coalición “Uni-
dos Podemos Más”, que encabe-
za Alejandro Encinas, la cual pe-
día que le fuera retirado el regis-
tro al candidato tricolor.

Antedicharesolución,elPRD,
el PT y Convergencia acudieron
directamente al Trife, que final-
mente modificó esa resolución y
ordenó sancionar a Ávila.

Los Magistrados considera-
ron que, en los actos celebrados

el28y30demarzoenCuautitlán
Izcalli y Lerma, el entonces pre-
candidatohizopronunciamientos
que llegaronno sólo a losmilitan-
tes de su partido, sino a la ciuda-
danía en general.

Fallan gobiernos con Plan Nacional de Seguridad

Fijan susmetas
y las incumplen

entre 25 y 75 por ciento, y 19, por
debajo de ese promedio, el DF y
el Edomex, entre ellas.

Además,2decada10agentes
adscritos a las 32 Unidades Espe-
cializadas de Combate al Secues-
tro siguen sin ser evaluados.

En materia de controles de
confianza, los centros evaluado-
res que emiten actas de certifica-
ción al personal que ya fue some-
tidoa los testpasaronde4a10es-
te año, pero hay 30 pendientes.

Frente a este incumplimien-

genTe!

Muchomás
que tecnología
Para el director Michael
Bay, “Transformers 3:
El Lado Oscuro
de la Luna” es toda
una obra de arte.
PágInA 1

esTADos

Amenaza ‘Arlene’
Protección Civil activó

la alerta en 16 entidades
del País, en particular

Veracruz, ante la
tormenta tropical.

PágInA 17

LorenzoMeyer, Granados Chapa (13) • JoséWoldenberg, Sergio Sarmiento,
Jorge G. Castañeda (14) • Loaeza, Carpinteyro (15) • Capitanes (neg. 3)

A
P

Apoyé a Yunes, pero
exijo que se aclare que no
tuve nada que ver en los
manejos del ISSSTE (...)
Hoy estamos ante claras
evidencias de malos mane-
jos, de los cuales, por razo-
nes éticas, morales, políti-
cas, yo me deslindo total-
mente y exigimos que haya
una auditoría”.

Se deSlinda del iSSSTe

Yo metería en una
licuadora a todos (los
precandidatos) ahorita,
y de todos se haría (...)
un candidato. Cada uno
tiene virtudes y defectos.
Creo que metería a todos
y, a lo mejor, sale algo
muy dispuesto a buscar
la unidad nacional”.

Rumbo al 2012

Mea culpa. Vino la sucesión y llegamos al acuerdo de
ir con Calderón por la Presidencia, previos arreglos de orden
político que no deben avergonzar a nadie”.

SobRe la alianza con FcH

Da Clase... De polítiCa

Las perlas de Elba Esther nacional 2

L
u
is

C
a
st
ill
o

to, Carlos Mendoza, especialis-
ta y académico de la UNAM, exi-
gióunmayorinvolucramientodel
Ejecutivo y los Gobernadores.

“Muy lamentablemente han
pasadoseismesesdesdeelúltimo
Consejo y no tenemos una políti-
ca de seguridad pública integral
que dé resultados y que se tra-
duzca en mayor seguridad para
la sociedad.Creoqueesas reunio-
nesconbomboyplatillodebende
romper la inercia de únicamente
servir para la fotografía.

“CreoqueelConsejodebereu-
nirse en sesiones de trabajo. Hay
que tomar decisiones. Creo que
los Gobernadores se deben invo-
lucrarmás.Laverdad,pareceque
sigue siendounaagendaqueestá
ajena a sus prioridades”, dijo.

nacional 11

Delitos, para arriba
Principales infracciones denunciadas ante
elMinisterio Público en lo que va del año: DeNuNciAs ALzA

DeLitos eN2011

FedeRaleS Contra inst. bancarias y de crédito 1,409 36.1%
Servidores públicos 1,409 36.1

FueRo Homicidio doloso 9,396 16.7%
común Secuestro 646 15.6

Violación 6,432 6.0
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Afina el IFE fiscalización a los partidos 
Analizan en instituto nuevo reglamento que busca mejorar rendición de cuentas 
 
Guadalupe Irízar 
 
(30 junio 2011).- Las reformas al Reglamento de Fiscalización de los Ingresos y Gastos de los partidos políticos 
proponen aumentar el control en torno flujo de recursos de éstos. 
 
Como parte de ese control se plantea tener registros electrónicos y fiscales del movimiento de los recursos, sean 
públicos o privados. 
 
La nueva normatividad, que se prevé sea aprobada en el Consejo General en los próximos días, incrementa la 
obligación de realizar, vía operaciones bancarias, una serie de gastos y pagos e incrementa la información que 
deberán aportar los partidos a la autoridad electoral. 
 
De acuerdo con uno de los borradores de la propuesta de reformas que sirvió de base para el intercambio de 
opiniones con los secretarios de finanzas de los partidos el miércoles pasado, la Unidad de Fiscalización del IFE 
solicitará contabilidad patrimonial a los institutos políticos. 
 
Asimismo, se incorporará al nuevo reglamento la realización de verificaciones "in situ" durante las precampañas y 
campañas electorales. 
 
La unidad establece también reglas para la realización de las auditorías a los partidos, y prevé la obligación de 
manejar recibos electrónicos en la mayor parte de sus operaciones financieras. 
 
Otro de los puntos más polémicos para los partidos es el relacionado con los impuestos que retienen por distintos 
motivos y que ha sido objeto de múltiples sanciones. 
 
"El partido político deberá realizar una relación mensual y anual de los impuestos generados de retenciones y sus 
pagos... Los partidos y coaliciones no podrán optar por aplicar los beneficios fiscales relativos a la condonación 
total o parcial del pago de contribuciones federales o locales, de lo contrario se considerarán ingresos de fuentes 
no permitidas", señala uno de los nuevos artículos. 
 
El director general de la Unidad de Fiscalización, Alfredo Cristalinas, recordó que el reglamento incorpora una 
serie de reglas y prácticas que se han desarrollado durante los últimos años, pero que estaban basadas en acuerdos 
del Consejo General u otros ordenamientos. 
 
 
 

Renuncia titular de RFE 
 
Guadalupe Irízar 
 
(30 junio 2011).- Eduardo Rojas, quien fungía como encargado de despacho en la Dirección Ejecutiva del Registro 
Federal de Electores (RFE) del IFE, renunció a su cargo. 
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Rojas ocupaba ese puesto desde la salida de Alberto Alonso y Coria, en octubre pasado. 
 
La nueva renuncia se hará efectiva a partir del 1 de julio, y el nuevo encargado de despacho será Sergio Bernal, 
actual vocal ejecutivo del IFE en Monterrey. 
 
Rojas formalizará su retiro del RFE hoy jueves, en una reunión convocada a las 11:00 horas con los representantes 
de todos los partidos ante esa instancia del organismo electoral. 
 
 
 

Quiere Bravo Mena voto de los indecisos 
 
Lorena Morales 
 
(30 junio 2011).- NAUCALPAN.- En su último acto de proselitismo, el candidato panista Luis Felipe Bravo Mena 
llamó a sus simpatizantes a realizar una campaña "privada" para convencer a los indecisos. 
 
"En estos días, en forma privada, hacer labor de convencimiento para que los que aún no se convencen, los que 
están apáticos y los que piensan que no sirve de nada votar, decirles que la política sí se mete con ellos porque la 
buena política genera buen Gobierno", expresó. 
 
Ante unos 5 mil asistentes, el abanderado del blanquiazul exigió a los ciudadanos hacer política para que el 
priismo no siga gobernando la entidad. 
 
"La mala política roba al pueblo, como lo hemos sufrido con Gobiernos ladrones, cínicos y prepotentes. No 
debemos dejar que impere esta política que corrompe a los policías y los manda a morder, a robar, a ponerse del 
lado de los ladrones", demandó. 
 
Así como comenzó su campaña, el ex secretario particular del Presidente Felipe Calderón terminó sus 45 días de 
proselitismo en un evento donde no estuvo presente el dirigente nacional de su partido, Gustavo Madero, quien 
prefirió viajar a Coahuila. 
 
La secretaria general del PAN, Cecilia Romero, pidió salir a convencer a los indecisos. 
 
"Lo que tienen que hacer, quienes ya han tomado una opción, es platicar con la vecina que no vino, platicar con el 
compañero de trabajo que no está convencido", propuso a los seguidores de Bravo Mena. 
 
En el cierre de campaña estuvieron el senador Ulises Ramírez, el ex Alcalde de Naucalpan, José Luis Durán; el ex 
dirigente nacional del blanquiazul, Luis. H. Álvarez; el delegado de la Sedesol en la entidad, Édgar Olvera; el 
dirigente estatal, Octavio Germán, y el ex Gobernador de Nuevo León, Fernando Canales. 
 
Por la mañana, residentes de Atizapán advirtieron a Bravo Mena sobre la falta de trabajo partidista en el 
Municipio. 
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"Usted dijo que el PAN es una herramienta ciudadana, me digo una ferviente panista, pero no tenemos presencia 
del PAN. No tengo idea de quiénes son los diputados", comentó la señora Mónica Elizondo. 
 
 
 

Exige AN a Mandatario acuartelar Policía 
 
Lorena Morales 
 
(30 junio 2011).- NAUCALPAN.- El PAN exigió ayer al Gobernador Enrique Peña Nieto "sacar las manos" de la 
elección y firmar el protocolo de seguridad que garantice tranquilidad y legalidad en la jornada del próximo 
domingo. 
 
Dirigentes estatales y legisladores del blanquiazul advirtieron que pedirán que la Policía Federal vigile que la 
Agencia de Seguridad Estatal (ASE) no actúe para favorecer al candidato del PRI, Eruviel Ávila. 
 
Octavio Germán, dirigente estatal del PAN, reprochó que Peña Nieto no haya firmado el protocolo de seguridad. 
 
"A escasos días de la elección, no hay un protocolo de seguridad firmado entre los Gobiernos federal y del estado, 
para garantizar que las fuerzas de seguridad pública salvaguarden el orden, ly que los ciudadanos tengan garantías 
para ejercer su derecho al voto", apuntó Germán. 
 
El delegado del CEN panista en la entidad, Javier Corral, dijo que durante la campaña ocurrieron sucesos 
"bochornosos" que ponen en duda la actuación de las fuerzas estatales de seguridad en los comicios del 3 de julio. 
 
"Vimos a agentes de agentes de tránsito como meseros de actos de campaña; vimos la utilización de agentes de la 
policía como distribuidores de despensas y, hasta la fecha, no hay una sola sanción ni del órgano electoral, ni de 
las propias autoridades estatales", excuso el también diputado federal. 
 
La senadora Adriana González exigió a Peña Nieto sacar 'las manos' del proceso electoral. 
 
"La Policía, en lugar de estar atendiendo las necesidades de los mexiquenses, está apoyando la campaña del 
candidato del PRI, de Eruviel Ávila. 
 
"Que el Gobernador saque las manos y que la Policía se dedique a cuidar la seguridad de los mexiquenses", 
reclamó la legisladora del blanquiazul. 
 
 
 

Apuesta Eruviel a plan para movilizar votos 
 
Tania Hernández 
 
(30 junio 2011).- TOLUCA.- El candidato a Gobernador por la coalición 'Unidos por ti', Eruviel Ávila, dijo ayer que 
confía en los resultados de la movilización de simpatizantes a la urnas el próximo domingo. 
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"Respecto a los votos a movilizar, estamos haciendo un trabajo serio, fuerte de convencimiento a la gente y, desde 
luego, lo más importante es que la gente vote y que la gente se exprese. No tengo duda de que lo que se ha 
manifestado en encuestas, se habrá de ratificar en las urnas", subrayó. 
 
En su último día de campaña, dijo que hay condiciones para que la jornada electoral sea pacífica. 
 
"Invito a los mexiquenses para que salgan libremente, hay las condiciones de paz de tranquilidad. Apuesto a una 
jornada cívica, civilizada y ordenada", dijo Ávila en el primero de los tres eventos en su último día de campaña. 
 
Después de una reunión con migrantes, Ávila dijo estar confiado en su triunfo. 
 
Lucio Contreras Apolonio, prde la Confederación de Migrantes Mexiquenses, exigió al abanderado priista brindar 
protección a los paisanos durante sus viajes de regreso a la entidad, a través de un convenio de seguridad con los 
estados por donde pasan. 
 
Ávila estuvo acompañado por Carlos Romero Deschamps, dirigente del sindicato petrolero. 
 
Por la tarde, el candidato del tricolor se reunión con invidentes y con agrupaciones políticas nacionales. 
 
Ávila prometió cumplir los seis mil compromisos que firmó a lo largo de su campaña. 
 
"He de confesar que tengo sentimientos encontrados porque, por una parte, ya está concluyendo está campaña 
entusiasta, festiva, propositiva, y que la hicimos gracias al apoyo todos ustedes, pero también me entra de alguna 
forma la melancolía porque voy a extrañar estos eventos", dijo. 
 
 
 

Acusa PRD desvío de despensas al PRI 
Interponen denuncia contra Gobierno estatal. Señalan a suplente de diputado federal en la triangulación de 
apoyos oficiales 
 
Sandra García 
 
(30 junio 2011).- TOLUCA.- La coalición "Unidos Podemos más" interpuso ayer ante el Instituto Electoral del 
Estado de México (IEEM) una queja contra la Secretaría de Finanzas del Gobierno mexiquense por la presunta 
entrega de 13 mil 43 despensas en el Municipio de Naucalpan. 
 
De acuerdo con Horacio Duarte, representante de la alianza que postuló a Alejandro Encinas como candidato a la 
Gubernatura, el reparto de esos apoyos oficiales pretende inducir el voto a favor del candidato de la coalición 
"Unidos por ti", el priista Eruviel Ávila. 
 
Una copia del vale, que obtuvo REFORMA, señala que la ciudadana Elvira Olivas Hernández -quien es suplente 
del diputado federal priista David Sánchez- recibió las despensas el pasado 1 de junio. 
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"Nos llegó la copia de un vale de 13 mil despensas para entregarse en Naucalpan por parte del Gobierno del Estado 
de México, ahí viene la organización a la que se va a beneficiar. 
 
"Es un vale de la subsecretaría de Administración, que pertenece a la Secretaría de Finanzas, y se otorgan 13 mil 
43 despensas a Elvira Olivas Hernández, el 1 de junio de 2011, para una organización que se llama Grupo Kairos. 
Esta mujer es suplente del diputado federal David Sánchez Guevara del Distrito 22 de Naucalpan. 
 
"Lo que está claro es que las van a utilizar para la compra del voto, porque nos lo entregó una persona que sabe 
que las van a entregar para la compra del voto", dijo el ex diputado federal perredista. 
 
Horacio Duarte adelantó que también interpondrán una denuncia penal por el presunto delito de desvío de 
recursos públicos, amparados en el Artículo 134 Constitucional de la República, y en los artículos 129 y 130 de la 
Constitución mexiquense. 
 
La denuncia de la coalición PRD-PT-Convergencia es contra el Gobernador Enrique Peña Nieto; el Secretario de 
Finanzas, Raúl Murrieta; y el abanderado del tricolor, Eruviel Ávila. 
 
Duarte informó que también interpondrán hoy una denuncia de hechos ante la Fiscalía Especializada para la 
Atención de Delitos Electorales (Fepade). 
  
Cubren casillas 
  
La coalición "Unidos Podemos Más" acreditó ante el Instituto Electoral del Estado de México a 42 mil 480 
representantes de casilla, con lo que cubrirá los 17 mil 489 centros de votación que se instalarán este 3 de julio en 
la entidad. 
 
El coordinador de la campaña de Alejandro Encinas, Luis Sánchez, informó destinarán 6 millones 995 mil 600 
pesos para apoyar a sus representantes. 
 
Detalló que 65 por ciento de las casillas será cubierto por el PRD y el resto por militantes del PT y de 
Convergencia. 
 
El dirigente del perredismo mexiquense denunció que el PRI ha tratado de "comprar" a los representantes de la 
oposición y ha ofrecido entre dos y cinco mil pesos para que no se presenten a las casillas este domingo. 
 
Sánchez dijo estarán alertas ante el riesgo de que Policía Estatal se utilizada para apoyar a los operadores priistas. 
 
El dirigente del sol azteca agregó que el próximo domingo apelarán a la tarea de los observadores ciudadanos y de 
los medios para vigilar la elección. 
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Sorprende PAN por transparencia 
 
Óscar del Valle 
 
(30 junio 2011).- La bancada del PAN sorprendió ayer en la votación de la nueva Ley de Transparencia, pues el 
asambleísta Carlos Flores subió a tribuna para proponer modificaciones al artículo 16 e incluir a la Comisión de 
Gobierno como un ente obligado a rendir cuentas y abrir la información y gastos que genera, planteamiento que al 
final fue desechado. 
 
"El artículo 16 obliga que se haga pública la información de los portales de internet, el órgano legislativo deberá 
mantener de forma impresa para consulta directa y en los respectivos sitios de internet de acuerdo con sus 
funciones, según corresponda, la información respecto de los temas, documentos y políticas que a continuación se 
detallan. 
 
"Convocatorias, actas, versiones estenográficas, listas de asistencia y acuerdos de cada una de las sesiones de la 
Comisión de Gobierno, de la Mesa Directiva, de la comisiones de análisis y dictámenes legislativos", propuso 
Flores. 
 
La propuesta panista generó que los legisladores del PRD se reunieran para discutir lo sucedido; sin embargo, ni 
los votos de los diputados de la bancada del PT que se sumaron fueron suficientes y la votación quedó con 15 a 
favor y 36 en contra, por lo que la Comisión, presidida por la perredista Alejandra Barrales, quedó exenta de 
transparentar cuentas. 
 
La presidenta de la Comisión de Transparencia a la gestión, la panista Lía Limón, subrayó que aún quedan temas 
pendientes que no pudieron ser incluidos en el dictamen final. 
 
 
 
 

Intenta PRD poner candado a 'juanitas' 
Avalan diputados locales reformas al Código Electoral. Sorprende a ALDF el planteamiento de Contreras sobre la 
equidad de género 
 
Ernesto Osorio 
 
(30 junio 2011).- Durante la discusión en el Pleno de la ALDF al Código de Instituciones y Procedimientos 
Electorales del DF, el PRD, a través de la diputada Maricela Contreras, intentó introducir una reforma para poner 
candados al registro de candidatos, e insistir en la cuota de género. 
 
La propuesta de que por cada candidato registrado, su suplente sea del mismo género, no formaba parte del 
dictamen y la defensa de la iniciativa, ocasionó confusión entre los legisladores. 
 
Contreras, quien había anticipado que se reservaría las propuestas de equidad de género que había planteado en 
diciembre y que fueron desechadas, subió a Tribuna a defender su enmienda. 
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Además de imponer candados para cerrar el paso al fenómeno de "las juanitas", la diputada pedía que las listas 
plurinominales se integraran por un aspirante de cada género. 
 
"La diputada no puede plantear eso, esas listas se integran a partir de resultados; recordemos que el listado agrupa 
a los mejores segundos lugares de una contienda, no se puede pedir algo así", aseveró el perredista Carlos Augusto 
Morales. 
 
El panista Fernando Rodríguez Doval, argumentó a su vez que la insistencia de Contreras crearía una aberración 
jurídica en el Código Electoral, pues el artículo 224 que pretendía reformar la legisladora chocaría con el artículo 
293 que regula la cuota de género en materia electoral. 
 
Tras darse cuenta del error en su planteamiento, la diputada Contreras y la presidenta de la Comisión de Gobierno 
Alejandra Barrales solicitaron que se replanteara la propuesta. 
 
Pero el sistema de votación ya estaba abierto y el proceso no podía ser cancelado, por lo que el planteamiento fue 
desechado. 
 
Durante la sesión, el dictamen fue sometido a discusión del Pleno y quedaron firmes los remiendos para reducir 
los tiempos de precampaña para Jefe de Gobierno de 50 a 40 días, eliminar la regulación de propaganda en 
medios alternativos como redes sociales e Internet, y la modificación en los requisitos que deben cumplir las 
agrupaciones políticas que aspiren a ser partidos políticos. 
 
En ese sentido, el debate se centró en los porcentajes propuestos: el 1.8 de militantes del padrón por cada uno de 
los 30 Distritos, en lugar del 2 por ciento. 
 
Las reservas vinieron del diputado Horacio Martínez, integrante de la bancada del PRD e impulsor del nuevo 
Partido de la Ciudad, de los hermanos Arce Círigo. 
 
En su argumentación, insistió en la imposibilidad de imponer como requisito una cuota mínima de militantes, 
cuando el máximo Tribunal resolvió que era inconstitucional. 
 
Pero la mayoría perredista, que había amarrado acuerdos con el PAN y con el PRI, superó al debate de Martínez y 
sus reservas fueron desechadas. 
 
Al final, el Pleno aprobó por 58 votos a favor y 6 en contra, las reformas al Código de Instituciones y 
Procedimientos Electorales del DF, con apego a la resolución emitida por la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, el pasado 5 de junio. 
 
 

Da clase... de política 
 
(30 junio 2011).- Sobre la alianza con FCH 
  
"Mea culpa. Vino la sucesión y llegamos al acuerdo de ir con Calderón por la Presidencia, previos arreglos de 
orden político que no deben avergonzar a nadie". 
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Rumbo al 2012 
  
"Yo metería en una licuadora a todos (los precandidatos) ahorita, y de todos se haría (...) un candidato. Cada uno 
tiene virtudes y defectos. Creo que metería a todos y, a lo mejor, sale algo muy dispuesto a buscar la unidad 
nacional". 
  
Se deslinda del ISSSTE 
  
"Apoyé a Yunes, pero exijo que se aclare que no tuve nada que ver en los manejos del ISSSTE (...) Hoy estamos 
ante claras evidencias de malos manejos, de los cuales, por razones éticas, morales, políticas, yo me deslindo 
totalmente y exigimos que haya una auditoría". 
 
 
 

Buscan unidad; fracasa intento 
 
Carole Simonnet 
 
(30 junio 2011).- La jefe de unidad de la Oficina de la Presidencia de la República, Adriana Dávila, convocó anoche 
a representantes de los siete equipos de presidenciables con miras a promover la unidad en el proceso interno en 
2012. 
 
Sin embargo, su intento fracasó. Debido a que llegó con retraso, los panistas Adrián Fernández, quien vino en 
nombre de Alonso Lujambio; Carlos Pérez Cuevas, en nombre de Josefina Vázquez Mota y Juan Pablo Adame, en 
nombre de Emilio González se retiraron a las 8:15 horas de un hotel de Reforma tras haber esperado 45 minutos a 
la ex candidata a la gubernatura de Tlaxcala. 
 
Según relataron a REFORMA asistentes a la reunión, Fernández cuestionó que la funcionaria de Los Pinos y no el 
PAN haya sido la organizadora por lo que decidieron no esperarla. 
 
Por el mismo motivo, al encuentro no asistieron los equipos de Ernesto Cordero y Santiago Creel. 
 
Al restaurante del hotel donde llegó finalmente Dávila, cenaron los representantes de Javier Lozano y de Heriberto 
Félix. 
 
Por parte del secretario del Trabajo, estuvo Juan Carlos Núñez Armas y Alma Alcaraz. 
 
Carlos Borruel y Cuauhtémoc Calderón representaron al secretario de Desarrollo Social. 
 
Al percatarse de la presencia de medios de comunicación, la funcionaria federal dejó momentáneamente la cena 
para aclarar que el encuentro era sólo una "reunión de amigos" que quieren compartir sus experiencias en los 
procesos electorales pasados. 
 
Sin embargo, cuatro equipos consultados afirmaron que la invitación fue hecha desde su oficina, por una de sus 
asistentes. 
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Entrega Peña obras ...y convoca a votar 
Presume nueva forma de gobernar. Visita Mandatario dos municipios; pide asistir a 'fiesta de la democracia' 
 
Alejandro Baltazar 
 
(30 junio 2011).- TIMILPAN.- En el último día de campaña rumbo a la elección del 3 de julio, el Gobernador del 
Estado de México, Enrique Peña Nieto, entregó ayer diversas obras en dos municipios de la entidad. 
 
En Timilpan, inauguró el encementado del camino principal a la comunidad La Campesina, la segunda etapa del 
Boulevard Ignacio Zaragoza, así como la pavimentación de las calles 16 de Septiembre y Constitución de 1917, en la 
comunidad de Zaragoza. 
 
"Asumimos compromisos claros y se convirtieron en una nueva forma de gobernar", dijo en su discurso. 
 
En el Municipio de Aculco, Peña Nieto entregó el Boulevard Miguel Hidalgo, el reencarpetado de libramiento 
norte de la cabecera municipal y un pozo de agua potable en la comunidad de San Lucas Totolmaloya Al referirse a 
los comicios del próximo domingo, Peña Nieto convocó a los mexiquenses a participar con entusiasmo en lo que 
llamó "una fiesta de la democracia". 
 
Tras adelantar que, acompañado por su familia, acudirá a votar en el Municipio de Atlacomulco, el Mandatario 
mexiquense dijo que espera unos comicios ordenados pero no descartó que la efervescencia provoque 
descalificaciones entre los mismos partidos políticos contendientes. 
 
"No es de descartar que en esta lucha intensa se observen acciones, descalificaciones, señalamientos entre los 
partidos a través de distintas vías, ya sea por la de descalificación", señaló. 
 
Resoluciones El viernes pasado, el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) emplazó al Gobierno de Peña 
Nieto a retirar todos sus promocionales, en atención a una resolución del Tribunal Estatal Electoral. 
 
"Se tiene que retirar toda la propaganda que refiere el Tribunal Electoral, tenemos que saber cuál ya se retiró. 
Nosotros no la retiramos, pues, no tenemos dinero para ello, quien la puso la debe de retirar", dijo entonces el 
presidente del IEEM, Jesús Castillo. 
 
El martes pasado, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ordenó a los consejos distritales del 
Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) notificar a 116 de los 125 Ayuntamientos Municipales retirar la 
propaganda del Gobierno del estado, luego de una queja presentada por la coalición PRD-PT-Convergencia. 
 
Por la mañana, antes de la gira de trabajo por Timilpan y Aculco, Peña Nieto viajó en helicóptero al Municipio de 
Atlacomulco, donde presidió el 129 aniversario del nacimiento del ex Gobernador Isidro Fabela. 
 
El diputado federal Emilio Chuayffet Chemor llamó a Fabela "Don Quijote Gobernador", cuyo legado, dijo, está en 
muchos mexicanos amantes de la política y de las artes. 
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"Vale la pena recordar que la política no puede dejar de ser amor por la Patria, lo que traducida en hechos preside 
nuestra vocación por la patria", dijo el también ex Gobernador mexiquense. 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / Coahuila: hermano vs. compadre 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(30 junio 2011).- Además de elegir gobernador, en Coahuila se decidirá también el próximo domingo la 
integración de la legislatura local, compuesta por 16 diputados de mayoría y nueve de representación 
proporcional. En pos del Poder Ejecutivo contienden cuatro candidatos, de los que sólo dos alcanzarán votaciones 
significativas. Uno de ello es Guillermo Anaya, sostenido por una peculiar coalición en que participan el PAN y un 
partido local, Unidad Democrática de Coahuila. Esta organización fue fundada por Evaristo Pérez Arreola, que 
cuando era comunista fundó el sindicalismo universitario en todo el país y en la UNAM en particular. Retirado 
después de muchos años de militancia en la izquierda, se radicó en Ciudad Acuña, su lugar de nacimiento, donde 
ganó la alcaldía. Ahora dirige el partido su hijo -que en su nombre revela la antigua fe política de su padre- 
Evaristo Lenin Pérez Rivera. 
 
Anaya ha sido alcalde de Torreón, diputado federal y actualmente senador, con licencia. El principal rasgo de su 
personalidad política, empero, no es su desempeño en esos cargos, sino el parentesco espiritual que mantiene con 
el presidente Felipe Calderón, de quien es compadre. Si se atiende al resultado de las encuestas (la de Covarrubias 
y Asociados, por ejemplo), apenas obtendrá el segundo lugar en número de votos, pues las preferencias favorecen, 
en este mes de junio (como ha ocurrido desde enero) al candidato del PRI, Rubén Moreira. La diferencia es 
abismal, de tres a uno: elegirían al priista 65 por ciento, mientras que sólo 22 por ciento votarán por el panista. 
 
Moreira protagonizará el insólito caso de un hermano que reemplaza a otro en la gubernatura. Es verdad que 
actualmente ejerce un interino, Jorge Torres, pero su interregno apenas disimula el hecho de que en 2005 fue 
elegido gobernador constitucional Humberto Moreira y en 2011 lo será su hermano. Nunca en la historia política 
de México había ocurrido algo semejante, salvo el caso de los hermanos Cravioto (Rafael, Simón y Francisco), en 
Hidalgo. Pero eso fue en el Porfiriato. 
 
En el siglo corrido desde que terminó ese prolongado ejercicio del poder personal, algunas familias surtieron de 
gobernadores a sus estados. En el propio Hidalgo, a la dinastía fundada por Javier Rojo Gómez pertenecieron su 
cuñado José Lugo Guerrero, su hijo Jorge Rojo Lugo y los primos de éste, Adolfo Lugo Verduzco y Humberto Lugo 
Gil. En Michoacán gobernaron el general Lázaro Cárdenas, su hermano Dámaso, su hijo Cuauhtémoc y su nieto 
Lázaro; en Guerrero los Rubén Figueroa, padre e hijo. Y en Puebla Maximino y Rafael Ávila Camacho. Eran 
hermanos, pero entre el gobierno de uno y otro mediaron 10 años. Tampoco en el resto de los clanes gobernantes 
hubo sucesión continua entre parientes. 
 
Para batir a Moreira iban a aliarse el PAN y el PRD, aunque éste iba en condición más de adherente que de aliado, 
dada su precaria posición electoral. Rota la coalición ya pactada, el candidato perredista Genaro Fuantos apenas 
alcanza el 1 por ciento de las preferencias en la encuesta de Covarrubias y Asociados. Es el mismo porcentaje de 
Jesús González Schmal, presentado por Convergencia y el PT. 
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El duelo entre Moreira y Anaya no ha consistido en el cotejo de personalidades y programas. Cada uno de ellos ha 
sido expuesto por su adversario (o por su equipo) como indigno de confianza. Ha salido a la luz información 
relevante sobre las aficiones inmobiliarias del candidato panista, que adquirió en Durango un rancho de 
agostadero pagando la décima parte de su valor, en una operación realizada por la señora Anaya (y no 
directamente por su esposo) y en que las vendedoras fueron militantes panistas torreonenses. 
 
Ha sido más copiosa la información sobre manejos financieros irregulares de dos colaboradores del actual 
presidente nacional del PRI. Vicente Chaires y Javier Villarreal. Uno habría acrecentado su fortuna personal en 
forma súbita e inexplicable, pues sus cargos oficiales (siempre al lado de Moreira como su gente de mayor 
confianza) no habrían sido remunerados de tal forma que le permitieran ser propietario o socio de empresas de 
medios audiovisuales o de bienes raíces. 
 
A última hora, en vísperas electorales, el delegado panista en Coahuila, senador Federico Döring, presentó nuevas 
acusaciones contra Villarreal, secretario ejecutivo del sistema local de administración tributaria. Este funcionario 
(que antes fue secretario de Finanzas) habría colocado deuda pública con base en decretos de autorización 
legislativa apócrifos o inexistentes. Es el caso de un crédito por 2 mil millones de pesos para la Comisión Estatal de 
Aguas y Saneamiento de Coahuila, y el de otro por la mitad de ese monto, mil millones de pesos "con el objeto de 
destinarlo a programas de inversión y de obra pública", así en esos vagos términos. Como preámbulo a esos 
señalamientos, el secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, hizo notar el abrumador endeudamiento del gobierno 
del primer Moreira, que asciende a 30 mil millones de pesos. 
 
Villarreal participó también, como testigo de honor, en la firma de contratos entre la Comisión Federal de 
Electricidad y la Promotora para el Desarrollo Minero de Coahuila. De los fondos de Prodemi, presuntamente 
creada para asegurar precios justos a los productores de carbón y seguridad industrial para los trabajadores 
mineros, el gobierno de Humberto Moreira habría hecho desaparecer 762 millones de pesos, 472 de los cuales 
ingresaron a la Promotora entre 2006 y 2010 y el resto, 290, en lo que va de este año. 
  
Cajón de Sastre 
  
Hace ya casi un año -el hecho cumple un año en agosto próximo- de que se pusieron al descubierto los malos 
manejos de los accionistas mayoritarios de Mexicana de Aviación y ésta entró en un periodo crítico, cuya salida se 
aprecia como muy lejana. Si quienes manejan también Posadas, el grupo hotelero, creyeron estar a salvo y al 
margen de toda responsabilidad por lo que suceda con la aerolínea por haber dejado irresponsablemente en 
manos ajenas, quizá tengan que enfrentar un procedimiento penal iniciado por la Asociación Sindical de Pilotos 
Aviadores. La causa es la probable omisión de información financiera al mercado de valores, silencio deliberado 
que influiría en la situación económica de la antigua empresa emblemática. La denuncia coincide con la la delicada 
situación de ese grupo hotelero, encabezado por Gastón Azcárraga. 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 

Purificación Carpinteyro / Increíble pero cierto 
 
Purificación Carpinteyro 

mailto:miguelangel@granadoschapa.com
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(30 junio 2011).- Faltan cuatro días para que comience el 2012 político. Aunque formalmente no será sino hasta el 
7 de octubre cuando el Consejo General del Instituto Federal Electoral dé el banderazo de salida, extraoficialmente 
la contienda electoral para la renovación de la Presidencia de la República y el Congreso de la Unión dará inicio 
tan pronto cierren las casillas instaladas para las elecciones en Coahuila, Estado de México y Nayarit el domingo 
en la noche. Aunque Michoacán distraerá la atención de algunos pocos, a partir del lunes próximo todos los 
recursos materiales y humanos de los partidos se enfocarán a las precandidaturas y a los procesos electorales 
federales del 2012. 
 
En vísperas de lo que se anticipa y previo al 7 de julio -plazo límite para llevar a cabo cambios en el Código Federal 
de Instituciones y Procedimientos Electorales y otros ordenamientos en materia electoral aplicables a las 
elecciones del 2012-, el Instituto Federal Electoral debatió y aprobó importantes reformas a algunos de los 
reglamentos. 
 
Aparte de las acusaciones de censura en contra de ese instituto, que desde el 11 de junio ocuparon incontables 
espacios en todos los medios, por el reconocimiento de la obligación del IFE de llevar a cabo procedimientos 
sancionatorios en contra de los medios que no concedan derecho de réplica a precandidatos y candidatos durante 
su campaña, la Cámara de la Industria de la Radio y Televisión trabajó para boicotear las reformas al Reglamento 
de Acceso a Radio y Televisión en Materia Electoral, y que para su frustración fue aprobado el lunes pasado. 
 
Dos son los temas que impulsaron la intensa campaña mediática en contra: El primero y muy visible se refiere al 
plazo para poner al aire los spots presentados al IFE por los partidos políticos. Conforme al reglamento anterior, el 
plazo para transmisión de spots presentados al IFE por los partidos era de 10 días hábiles para emisoras en el 
interior de la República y de ocho para emisoras en el Distrito Federal. Pero este plazo comenzaba a contarse a 
partir de que los partidos políticos entregaban el material al IFE, en tanto que con las modificaciones el plazo sólo 
cuenta a partir de que los medios reciben el material. 
 
Tratando de confundir, la CIRT y sus representantes comparan una manzana con una de sus mitades, exagerando 
el alcance de las modificaciones para curarse en salud de posteriores incumplimientos. Pero cabe aclarar que 
cuando los partidos políticos compraban el espacio publicitario a esas mismas emisoras, las transmisiones de 
spots y sus cambios eran inmediatos, ¿será que la tecnología evolucionó para peor? 
 
El segundo tema, por el que el IFE ha tenido que enfrentar presiones políticas que sin ser públicas -o tan públicas-, 
pero que está presente en todos los debates con la CIRT, es el de las radios comunitarias. El nuevo reglamento 
confiere a estas emisoras un trato especial acorde a las dificultades técnicas y humanas a las que se enfrentan para 
atender a sus comunidades, reconociendo sus fines exclusivamente sociales y su imposibilidad de allegarse 
recursos para financiar su operación. 
 
Las reformas al reglamento reconocen la existencia de estas radiodifusoras, su naturaleza y origen, y la 
importancia de la función social que cumplen al atender comunidades en su mayoría apartadas, excluidas y 
marginadas, muchas de las cuales quedarían incomunicadas si las estaciones de radio que esas mismas 
comunidades operan dejaran de existir. 
 
Definidas como "medios privados operados por asociaciones civiles sin fines de lucro, que no cuenten con un techo 
presupuestal público y que se encuentren imposibilitados para obtener ingresos por transmisiones de anuncios 
comerciales", las radios comunitarias no pueden representar competencia para las emisoras comerciales. Sin 
embargo, esto en nada ha menguado la cruzada emprendida por la CIRT por desaparecerlas. 
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A nadie debe extrañar que los esfuerzos del consejero electoral del IFE Marco Baños por impulsar las reformas a 
favor de estas emisoras contrariaran a una buena parte de los asociados de esa cámara. Pero pese a los amagos de 
la CIRT el IFE hizo gala de su sentido de justicia, coronando también la labor de la Asociación Mexicana de 
Derecho a la Información a favor de las radios comunitarias y de su actual presidenta, Aleida Calleja, quien hasta 
hace poco presidía la AMARC (Asociación Mundial de Radios Comunitarias). 
 
Ellos nos confirman que en México hasta lo increíble es posible, y que es factible triunfar incluso teniendo en 
contra a los poderosos medios. 
  
pcarpinteyro@gmail.com 
 
 
 

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Infiernos 
 
Catón 
 
(30 junio 2011).- Don Astasio llegó a su casa y encontró a doña Facilisa, su mujer, apersogada en el carnal deliquio 
con un desconocido. Fue el mitrado señor al chifonier donde guardaba una libreta con insultos para infamar a su 
esposa en tales ocasiones, y de pie junto al lecho donde la pecatriz yogaba le dijo esta palabra: "¡Suripanta!" 
Curioso es el origen de esta voz. En 1866 fue estrenada en Madrid una zarzuela cómica llamada El Joven 
Telémaco. Por primera vez aparecieron en escena las coristas mostrando las piernas de la rodilla abajo, al tiempo 
que cantaban una melopea con palabras supuestamente griegas, pero que en verdad nada significaban. Decía el 
estribillo: "Suri-suri-suripanta". De ahí salió el nombre para calificar a las mujeres descocadas, especialmente a las 
de cuerpo fácil. Cuando se oyó llamar así doña Facilisa se molestó bastante, pues era mujer que se aplicaba con 
atención a lo que hacía, y no toleraba distracciones. "Ay, Astasio -le dijo en son de queja a su consorte-. Yo 
ocupada aquí con la visita, y tú con tus disquisiciones filológicas. Déjame terminar el quehacer que ahora me 
ocupa, y luego, si quieres, recétame todo el Corominas". (El Corominas es el mayor diccionario etimológico en 
lengua castellana). Don Astasio lanzó un hondo suspiro. Mientras volvía a su cuarto iba pensando que las galas de 
la cultura no bastan muchas veces para sortear las duras realidades de la vida... El Evangelio hace reproche a 
quienes ven la paja en el ojo ajeno y no advierten la viga en el propio. Los mexicanos vemos la viga en el ojo del Tío 
Sam, pero dejamos de notar la vigota que atraviesa el nuestro. Será difícil encontrar otro país donde el trato a los 
migrantes sea tan duro como en México. A más de enfrentar el riesgo de la deportación, los indocumentados que 
llegan a nuestro territorio, o por él pasan, afrontan igualmente el peligro de perder la vida. Nos quejamos de leyes 
como la aprobada hace unos días en Carolina del Sur, que hacen objeto de sospecha a cualquier persona 
únicamente por el color de su piel, pero en los estados del sureste, principalmente en Chiapas, los agentes 
migratorios acosan por igual a mexicanos y extranjeros pobres, y los hacen objeto de hostigamiento en autobuses, 
centrales camioneras, plazas públicas y carreteras. Eso sin mencionar la existencia de bandas que a todo lo largo 
de la República, desde la frontera sur hasta la que nos une -o desune- con la nación del norte, amagan a los 
migrantes y los hacen objeto de toda suerte de abusos y violencias. Debe ser un temblor constante, una terrible 
angustia, el paso por México de quienes dejan sus hogares en países de América Central o del Sur para buscar una 
vida mejor. 
 

mailto:pcarpinteyro@gmail.com
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Tendremos derecho a quejarnos por el injusto trato que reciben nuestros paisanos en Estados Unidos sólo a 
condición de no dar nosotros el mismo trato violento y humillante a los migrantes de otros países que vienen a 
México, y que seguramente ven a este país como un infierno que por fuerza deben cruzar para llegar al anhelado 
paraíso... ¡Mañana! Sí, mañana aparecerá aquí el tan anunciado cuento cuyo nombre es "La culebrita verde". El tal 
relato ¿es lépero o es tierno? Al escribirlo no pude por mí mismo dar respuesta a la pregunta. Opinen mis cuatro 
lectores luego de conocer la narración... Don Algón invitó a una linda chica a cenar. Le dice con sugestiva voz: 
"Rosibel: tiene usted tipo de ser una mujer romántica". "Sí -responde ella con igual sonrisa-. El dinero siempre me 
pone sentimental"... En el zoológico la joven casada le pide nerviosamente a su mamá: "No te acerques tanto a la 
jaula de los leones, madre". El esposo de la muchacha le dice a su mujercita: "Tranquilízate, mi amor. No creo que 
tu mamá quiera hacerles daño"... FIN. 
 
afacaton@yahoo.com.mx 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(30 junio 2011).- TAL VEZ en el Hipódromo de las Américas deberían correr puercos y no purasangres, pues 
aquello es un cochinero. 
 
RESULTA QUE los caballos ganadores de la carrera más emblemática de todas, el Handicap de las Américas, 
corrieron... ¡dopados! 
 
AL IGUAL que con los jugadores de la Selección Nacional, los equinos dieron positivo en clembuterol, pero ni 
modo que digan que fue por unos tacos que se comieron los caballos afuera del Metro, ¿verdad? 
 
LO INTERESANTE es que esta vez la gente de Francisco Blake sí se puso las pilas y le echó el guante a los 
presuntos responsables del fraude en las carreras. 
 
ASÍ, la Secretaría de Gobernación determinó la suspensión por ocho meses del entrenador Antonio Silva Olvera, y 
además le retiró el premio recibido en esa competencia. 
 
TAMBIÉN FUERON sancionados los entrenadores Efrén Loza, con un año de suspensión; y Mario Díaz de Salas 
Buerba, con ocho meses. 
 
A VER si ahora que Gobernación les jaló las riendas, la situación se compone en el Hipódromo de las Américas. 
  
TRISTEMENTE en México hasta los números son motivo de disputa. 
 
PRIMERO fue el ICESI, que encabeza Luis de la Barreda, el que salió a acusar a las autoridades de maquillar las 
cifras de la delincuencia. 
 
SOBRE TODO, se dijo, se están ocultando casos de secuestro para que parezcan menos de los que realmente son. 

mailto:afacaton@yahoo.com.mx
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Y RESULTA que tan pronto como hoy, la activista Isabel Miranda de Wallace dará a conocer otros resultados que 
difieren de los presentados... por De la Barreda. 
 
DE HECHO, por ahí se comenta que el asunto ya se volvió prácticamente personal, pues el ICESI quiso madrugar 
a la señora. 
 
CARAY, a veces los "ciudadanos" se comportan como auténticos políticos. 
  
AUNQUE los priistas se dicen confiados en ganar Nayarit este domingo, a varios les preocupa que haya mano 
negra... pero en favor de PAN. 
 
DICEN QUE la candidata del blanquiazul, Martha Elena García, estaría recibiendo "apoyos" de gobernadores del 
PAN, mismos que, obviamente, serían utilizados el próximo domingo, día de la elección. 
 
CUENTAN QUE el operador de esos recursos es Cuauhtémoc Navarrete Delgado, ex director del DIF en Nayarit 
durante la gestión del gobernador aliancista Antonio Echevarría (para más señas, marido de Martha Elena). 
 
DE ACUERDO con esto, los generosísimos apoyadores serían los mandatarios de Jalisco, Emilio González 
Márquez; de Sonora, Guillermo Padrés; y de Guanajuato, Juan Manuel Oliva; así como Rafael Moreno Valle, de 
Puebla. 
 
LO QUE no dicen los priistas es que apoyos similares recibe su candidato, Roberto Sandoval, de parte de los 
gobernadores tricolores. ¿O qué? ¿Esos no cuentan? 
  
ALLÁ en Tamaulipas los priistas están que echan lumbre por lo que consideran rudeza innecesaria de parte de la 
PGR. 
 
Y TODO porque justo a un año del asesinato de su candidato Rodolfo Torre, la Procuraduría no ha atrapado a los 
asesinos, pero ya le hizo llegar un nuevo citatorio... ¡a la viuda! 
 
AYER MISMO la señora Laura Graciela de la Garza se enteró que debía presentarse ante el Ministerio Público. 
 
EL CITATORIO para doña Beba, como la llaman los tamaulipecos, provocó tal indignación que horas más tarde, la 
PGR tuvo que echarse para atrás con un "usted disculpe, fue un error". 


